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Voorzitterschap: de heer Guy Vanhengel, voorzitter. 

Présidence : M. Guy Vanhengel, président. 

 

 
  

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

VINCENT DE WOLF 

AAN DE HEER BERNARD CLERFAYT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET WERK EN 

BEROEPSOPLEIDING, 

DIGITALISERING, PLAATSELIJKE 

BESTUREN EN DIERENWELZIJN, 

betreffende "de toepassing van de 

ordonnantie over de specifieke wijzen van 

gemeentebeheer en de intergemeentelijke 

samenwerking".  

  

QUESTION ORALE DE M. VINCENT DE 

WOLF  

À M. BERNARD CLERFAYT, MINISTRE 

DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE CHARGÉ 

DE L'EMPLOI ET DE LA FORMATION 

PROFESSIONNELLE, DE LA 

TRANSITION NUMÉRIQUE, DES 

POUVOIRS LOCAUX ET DU BIEN-

ÊTRE ANIMAL, 

concernant "la mise en œuvre de 

l'ordonnance sur les modes spécifiques de 

gestion communale et la coopération 

intercommunale". 

  

De heer Vincent De Wolf (MR) (in het Frans).- 

Op 5 juli 2018 keurde de vorige regering een 

ordonnantie goed over de specifieke wijzen van 

gemeentebeheer en de intergemeentelijke 

samenwerking. Die nieuwe wetgeving treedt in 

werking in september 2020. 

Brulocalis bekritiseerde de tekst omdat de 

procedures te zwaar waren en omdat er heel wat 

grijze zones bleven bestaan. Bovendien stelde de 

vorige regering de tekst op zonder enig overleg met 

de betrokken overheden, zoals ze ook al gedaan had 

met de vermaledijde ordonnantie betreffende de 

OCMW's.  

De regering zou een omzendbrief opstellen om een 

aantal zaken te verduidelijken. Wordt daaraan 

gewerkt?  

In de algemene beleidsverklaring kondigde de 

regering overigens aan dat ze een aantal teksten, 

waaronder de ordonnantie waar we het hier over 

hebben, wil wijzigen. En dat nog voor ze in werking 

treedt. Dat wijst erop dat de kritiek gerechtvaardigd 

was.  

M. Vincent De Wolf (MR).- Le 5 juillet 2018, le 

précédent gouvernement a adopté une ordonnance 

sur la mise en œuvre des modes spécifiques de 

gestion communale et la coopération 

intercommunale. Cette nouvelle législation entrera 

en vigueur en septembre 2020. D'aucuns avaient 

dénoncé une certaine lourdeur dans cette 

procédure. Brulocalis avait notamment indiqué, 

lors de travaux parlementaires, l'existence de zones 

d'ombre.  

En fin de législature, le gouvernement de l'époque 

avait fait preuve de suffisance et d'autocentrisme. 

Plus aucune concertation, information ou échange 

n'avaient eu lieu avec les autorités concernées par 

les nouvelles réglementations. 

Cela avait déjà été le cas avec l'ordonnance relative 

aux CPAS, que j'estime mal pensée et mal conçue, 

puisqu'elle a supprimé des contrôles utiles dans le 

chef des communes, ce qui a provoqué 

d'importants incidents en fin de législature.  

Dans le cas qui nous occupe, aucune concertation 

n'a eu lieu avec les autorités concernées. Le 

gouvernement ou le parlement est en droit de faire 

ce qu'il estime utile, à condition de consulter celles 

et ceux auxquels les textes vont s'appliquer, 
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Wat heeft de regering al gedaan om de ordonnantie 

uit te voeren? Op welk vlak zal de ordonnantie 

gewijzigd worden?  

Zal die herziening er nog komen voor september 

2020? Zullen de gemeenten geraadpleegd worden?  

  

compte tenu de l'effet miroir au niveau des 

compétences de la Région et des communes.  

Brulocalis avait identifié des zones d’ombre et 

pointé l'absence de concertation, et plusieurs 

communes ont réclamé des précisions. Le 

gouvernement avait indiqué qu’une circulaire 

serait adoptée. Celle-ci est-elle en cours de 

préparation ?  

Par ailleurs, dans la déclaration de politique 

générale (DPG), le gouvernement actuel annonce 

qu'"une série de modifications devront être 

apportées en amont à divers textes, parmi lesquels 

l’ordonnance "modes de gestion"". Le texte a été 

voté en 2018, il entrera en vigueur à la fin 2020 et 

sera modifié avant même qu'il ait pu produire ses 

effets. J'y vois une confirmation des critiques 

susmentionnées.  

L’échéance de septembre peut paraître lointaine, 

mais je préfère poser la question avant celle-ci. 

Quel est le suivi apporté par le gouvernement à la 

mise en œuvre de l'ordonnance précitée ? Une 

circulaire est-elle en cours de préparation à cette 

fin ? En quoi le texte de l'ordonnance devrait-il être 

modifié ?  

La réforme interviendra-t-elle encore avant le 

1er septembre 2020 ? Quels seront les éléments 

révisés ? Les communes seront-elles consultées ?  

  

De heer Bernard Clerfayt, minister (in het 

Frans).- Voor organisaties die voor 1 september 

2018 zijn opgericht, geldt een overgangsregeling 

die op 1 september 2020 afloopt. De 

overgangsregeling geldt voor de overgrote 

meerderheid van de organisaties die de 

ordonnantie reglementeert.  

De administratie heeft van de overgangsperiode 

gebruikgemaakt om een structurele uitwisseling met 

de vertegenwoordigers van de gemeenten tot stand 

te brengen om praktische en juridische 

moeilijkheden met de toepassing van de 

ordonnantie te identificeren.  

Op 27 juli 2018 werden de gemeenten op de hoogte 

gebracht van de oprichting van een werkgroep met 

vertegenwoordigers van iedere gemeente en van de 

gewestelijke administratie. 

M. Bernard Clerfayt, ministre.- Comme vous le 

mentionnez dans votre préambule, les organismes 

créés avant le 1er septembre 2018 – date d’entrée 

en vigueur de l’ordonnance – bénéficient d’un 

régime transitoire, qui prendra fin le 1er septembre 

2020. Une très grande majorité des organismes 

réglementés par l’ordonnance sont visés par cette 

mesure transitoire. 

La période transitoire a également été mise à profit 

par mon administration pour organiser un échange 

structurel avec les représentants désignés par les 

communes, afin de mettre à jour les éventuelles 

difficultés pratiques et juridiques que l’application 

de l’ordonnance est susceptible d’engendrer. 

Ainsi, le 27 juillet 2018, soit un mois avant l’entrée 

en vigueur de l’ordonnance, l’ensemble des 

communes ont été informées par l’administration 
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De vertegenwoordigers kregen vervolgens het 

verzoek om een lijst met vragen over de 

interpretatie van de ordonnantie aan de 

administratie te bezorgen, zodat die de vergadering 

van de werkgroep van 12 maart 2019 kon 

voorbereiden. 

Tijdens die vergadering zijn een aantal dingen 

verduidelijkt. Sindsdien beantwoordt de 

administratie geregeld vragen over de interpretatie 

van bepaalde aspecten van de ordonnantie en helpt 

ze gemeenten specifieke problemen op te lossen. Er 

komt trouwens binnenkort een omzendbrief die 

iedereen moet helpen om de ordonnantie op 

dezelfde manier te interpreteren. 

De wijzigingen van de ordonnantie die in de 

algemene beleidsverklaring werden aangekondigd, 

zijn louter technisch. De gewestelijke administratie 

maakt daarvan een lijst op basis van input van 

vertegenwoordigers van de gemeenten en 

Brulocalis. 

De aangekondigde aanpassingen hebben natuurlijk 

geen invloed op het aflopen van het 

overgangsregime op 1 september 2020. Ik hoop de 

omzendbrief zo snel mogelijk te publiceren.  

  

régionale de la mise sur pied d’un groupe de travail 

"communes-administration régionale", et chacune 

d’entre elles a été invitée à désigner un 

représentant chargé de participer aux travaux de ce 

groupe et d’être le point de contact entre 

l’administration régionale et les communes.  

Il a ensuite été demandé à l’ensemble des 

représentants des communes d’envoyer à mon 

administration une liste de questions soulevées par 

l'interprétation de l’ordonnance, en vue d’une 

réunion du groupe de travail qui s’est tenue le 

12 mars 2019. 

Lors de cette réunion, un certain nombre 

d’éclaircissements ont été apportés et un échange 

de points de vue a eu lieu. Depuis lors, mon 

administration répond très fréquemment à des 

questions relatives à l’interprétation de tel ou tel 

aspect de l’ordonnance et, au besoin, rencontre des 

représentants afin de les aider à résoudre leurs 

difficultés spécifiques. 

Par ailleurs, une circulaire sera prochainement 

publiée, afin que tous les acteurs concernés par 

l’ordonnance puissent s’en approprier aisément le 

contenu et que celle-ci soit interprétée de manière 

univoque. 

S’agissant des modifications de l’ordonnance 

annoncées dans la déclaration de politique 

générale (DPG), il ne s’agit pas d’une réforme 

mais bien de modifications techniques, qui 

viseront à corriger quelques imperfections du 

texte. L’administration régionale en dresse la liste 

sur la base, notamment, des observations émises 

par les représentants des communes et par 

Brulocalis, dont nous avons reçu une liste de 

remarques et précisions. Le caractère participatif 

du processus est donc indéniable.  

Ces ajustements annoncés ne reportent 

évidemment pas l’échéance actuellement fixée au 

1er septembre 2020. Je vous confirme que j'espère 

publier au plus vite la circulaire interprétative ou 

explicative de cette ordonnance, en vue de la bonne 

suite du processus. 

  

De heer Vincent De Wolf (MR) (in het Frans).- U 

hebt dit elegant aangepakt, maar dat neemt niet weg 

dat voorafgaande participatie beter is dan een 

M. Vincent De Wolf (MR).- Je suis tenté de 

reconnaître que le ministre a fait preuve d'élégance 

et qu'il n'a pas déforcé les positions de ses 



 I.V. COM (2019-2020) Nr. 72  18-02-2020 C.R.I. COM (2019-2020) N° 72 10 

 COMMISSIE BINNENLANDSE ZAKEN   COMMISSION AFFAIRES INTÉRIEURES  

 

 

 

 

Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Integraal verslag – Commissie voor de Binnenlandse Zaken – Zitting 2019-2020 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Compte rendu intégral – Commission des affaires intérieures – Session 2019-2020 

 

bijdrage achteraf. Als we tijdig op de hoogte waren 

gebracht, hadden we verbeteringen, technische 

wijzigingen en de behoefte aan een interpretatieve 

omzendbrief kunnen voorkomen.  

Een omzendbrief kan overigens geen wet wijzigen. 

U kunt de grenzen van de interpretatie en de 

uitvoering van de tekst niet te buiten gaan.  

- Het incident is gesloten. 

  

prédécesseurs. Cependant, la réalité est telle qu'elle 

est : une participation préliminaire est toujours 

préférable à une participation postérieure. Si nous 

nous étions parlé en temps voulu, nous aurions pu 

éviter de nous réunir pour effectuer des 

corrections, des modifications techniques et 

rédiger une circulaire interprétative.  

Je rappelle également au ministre qu'une circulaire 

ne peut modifier une loi. Il faut veiller à rester dans 

les limites de l'interprétation ou de l'exécution du 

texte, et même davantage de l'exécution que de 

l'interprétation. En effet, j'ai connu un secrétaire 

communal qui me disait : "Chez nous, on tapisse 

avec les circulaires." Pour que votre circulaire ne 

connaisse pas le même sort, nous vous remercions 

de faire en sorte que ce texte soit utile.  

- L'incident est clos.  

  

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW 

KHADIJA ZAMOURI  

AAN DE HEER BERNARD CLERFAYT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET WERK EN 

BEROEPSOPLEIDING, 

DIGITALISERING, PLAATSELIJKE 

BESTUREN EN DIERENWELZIJN, 

betreffende "de openingsuren van de 

begraafplaatsen".  

  

QUESTION ORALE DE MME KHADIJA 

ZAMOURI 

À M. BERNARD CLERFAYT, MINISTRE 

DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE CHARGÉ 

DE L'EMPLOI ET DE LA FORMATION 

PROFESSIONNELLE, DE LA 

TRANSITION NUMÉRIQUE, DES 

POUVOIRS LOCAUX ET DU BIEN-

ÊTRE ANIMAL, 

concernant "les heures d'ouverture des 

cimetières".  

  

Mevrouw Khadija Zamouri (Open Vld).- 

Afscheidsplechtigheden, begrafenissen, crematies 

en teraardebestellingen zijn, net als huwelijken, 

gebeurtenissen waarvan velen het belangrijk vinden 

dat ze die kunnen bijwonen. Vaak gaat het om 

familie en vrienden die van ver moeten komen. Dat 

ligt op een weekdag niet voor de hand, want de 

meeste mensen moeten dan werken en niet iedereen 

slaagt erin om zich vrij te maken voor een 

begrafenis.  

Het verbaast me dan ook dat in heel wat Brusselse 

gemeenten begrafenissen op zaterdag niet mogelijk 

zijn. Huwelijken kunnen wel, al kosten die op een 

zaterdag wel meer dan op een weekdag.  

Mme Khadija Zamouri (Open Vld) (en 

néerlandais).- Les cérémonies funéraires, les 

funérailles, les crémations et les enterrements 

sont, comme les mariages, des événements 

auxquels beaucoup estiment important d'assister, 

en venant parfois de loin, ce qui est plus difficile 

un jour de semaine.  

Étonnamment, de nombreuses communes 

bruxelloises n'autorisent pas les funérailles le 

samedi. 

Les cimetières et crématoriums communaux 

relevant de la compétence de la commune ou de 

l'intercommunale, ce sont elles qui fixent les 
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De gemeentelijke begraafplaatsen en crematoria 

vallen onder de bevoegdheid van de gemeente of de 

intercommunale. De gemeenten bepalen met andere 

woorden de openingsuren van de begraafplaatsen 

en de momenten waarop begrafenissen mogelijk 

zijn.  

Het gewest kan als toezichthoudende overheid 

echter de nodige informatie opvragen voor de 

uitoefening van het administratieve toezicht.  

Daarnaast zie ik nog twee andere problemen die 

erop wijzen dat er onvoldoende rekening wordt 

gehouden met de familie en vrienden van overleden 

personen.  

Ik las dat de multiconfessionele begraafplaats van 

Schaarbeek 2.500 nieuwe plaatsen plant. De 

bezettingsgraad van de multiconfessionele 

begraafplaats van Jette zou het laatste jaar ook 

toegenomen zijn. Dat die vraag toeneemt, is niet 

onlogisch, mede door de bevolkingsgroei in het 

Brussels Gewest.  

De diversiteit in levensbeschouwingen neemt toe in 

Brussel. In het geval van islamitische 

begraafplaatsen blijkt dat Brusselse families van de 

tweede en derde generatie met een islamitische 

achtergrond steeds vaker voor een laatste rustplaats 

in Brussel kiezen, terwijl de ouders en grootouders 

nog liever gerepatrieerd werden. Dat is een goede 

zaak.  

Naast de vraag naar flexibelere openingsuren voor 

begrafenissen en naar multiconfessionele percelen 

is er ook een toenemende vraag naar crematoria. 

Vandaag kan een crematie enkel in Ukkel of buiten 

Brussel. Het is uiteraard de wens van de meeste 

familieleden dat dit in hun eigen buurt mogelijk zou 

zijn. Er zijn overigens al langer plannen voor een 

nieuw crematorium in Evere.  

Is er een reden waarom veel gemeenten geen 

begrafenissen toestaan op zaterdag? Zijn er 

gemeenten in Brussel die het wel toestaan?  

Kunt u, als minister bevoegd voor de Plaatselijke 

Besturen, de gemeenten aansporen om hun 

openingsuren aan te passen? Zou een gewestelijke 

richtlijn opportuun kunnen zijn? 

heures d'ouverture et les moments où les 

enterrements peuvent avoir lieu. 

La Région, en tant qu'autorité de contrôle, peut 

toutefois demander les informations nécessaires à 

l'exercice de la tutelle administrative. 

Deux autres problèmes corroborent ce manque de 

prise en compte de la famille et des amis des 

défunts. 

La diversité philosophique s'accroît à Bruxelles. 

Les familles bruxelloises d'origine islamique de la 

deuxième et troisième générations optent de plus 

en plus pour Bruxelles comme dernier lieu de 

repos, alors que les parents et les grands-parents 

préféraient être rapatriés. C'est une bonne chose.  

Outre la demande d'horaires d'ouverture plus 

souples pour les funérailles et de parcelles 

multiconfessionnelles, on constate également une 

demande croissante de crématoriums. Un projet de 

ce type est prévu depuis longtemps à Evere. 

Pour quelle raison de nombreuses communes 

n'autorisent-elles pas les enterrements le samedi ? 

Certaines communes l'autorisent-elles ? 

En tant que ministre chargé des pouvoirs locaux, 

pourriez-vous encourager les communes à adapter 

leurs horaires d'ouverture ? 

Quel est le taux d'occupation des cimetières 

multiconfessionnels ? Y a-t-il encore suffisamment 

de place pour satisfaire toutes les demandes ? 

Quand le crématorium d'Evere sera-t-il 

opérationnel ? 
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Wat is de bezettingsgraad van de 

multiconfessionele begraafplaatsen? Is er nog 

voldoende ruimte om aan alle vragen te voldoen?  

Hoever staat het crematorium in Evere? Wanneer 

zal het in gebruik genomen worden?  

  

De heer Bernard Clerfayt, minister.- De 

gemeente is niet wettelijk verplicht om 

begrafenissen op zaterdag toe te staan. De redenen 

waarom gemeenten beslissen om geen 

begrafenissen toe te staan op zaterdag kunnen per 

gemeente verschillen. Een mogelijke reden is 

uiteraard dat er op zaterdag minder technisch 

personeel ter beschikking is om de technische kant 

van de begrafenissen te verzorgen. 

Overeenkomstig de artikelen 117 en 119 van de 

Nieuwe Gemeentewet en de ordonnantie van 

29 november 2018 betreffende de begraafplaatsen 

en de lijkbezorging valt het beheer van de 

begraafplaatsen, en dus ook het vastleggen van de 

openingsuren, onder de gemeentelijke autonomie. 

Voorts beschikt de gewestelijke administratie niet 

over gegevens in verband met de bezettingsgraad 

van de multiconfessionele begraafplaatsen. Het 

verheugt me dat er een dergelijke begraafplaats 

bestaat en ik herinner me zeer goed hoe het idee op 

initiatief van de gemeente Schaarbeek is ontstaan. 

De bezettingsgraad valt echter ook onder de 

autonomie van de intercommunale begraafplaatsen 

en van de gemeenten die er lid van zijn. 

Wat de crematies betreft, heeft de Intercommunale 

Coöperatieve Vennootschap voor Crematie in 2019 

een procedure van openbare aanbesteding voor de 

bouw van een nieuw crematorium gestart. Van de 

toekenning van de opdracht ben ik niet op de 

hoogte. 

Ik verwacht dat de aanbestedingsprocedure voor de 

bouw van een crematorium te Evere in 2020 zal 

worden voltooid. Tot op heden heb ik geen weet van 

plannen voor een derde crematorium in Brussel. 

We moeten de gemeentelijke autonomie in dit geval 

erkennen. De vraag of het beter is om over 

gewestelijke richtlijnen te beschikken kan ik 

M. Bernard Clerfayt, ministre (en néerlandais).- 

La commune n'est pas tenue légalement 

d'autoriser des enterrements le samedi. Les 

motivations diffèrent d'une commune à l'autre, 

mais une raison possible est le manque de 

personnel technique le samedi.  

Conformément aux articles 117 et 119 de la 

nouvelle loi communale et à l'ordonnance du 

29 novembre 2018 sur les funérailles et les 

sépultures, la gestion des cimetières, et donc la 

fixation des heures d'ouverture, relève de 

l'autonomie communale. 

L'administration régionale ne dispose pas de 

données concernant le taux d'occupation actuel 

des cimetières multiconfessionnels, qui relève 

également de l'autonomie des cimetières 

intercommunaux et des communes qui en sont 

membres.  

En 2019, la Société coopérative intercommunale 

de crémation (SCIC) a lancé une procédure de 

marché public pour la construction d'un nouveau 

crématorium. Je ne suis pas au courant de 

l'attribution du marché. 

La procédure d'adjudication devrait s'achever en 

2020. Je n'ai pas connaissance de plans pour un 

troisième crématorium à Bruxelles. 

Nous devons reconnaître l'autonomie communale 

dans ce cas. 
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beantwoorden met het eenvoudige beginsel "Wie 

beslist, betaalt", of omgekeerd.  

  

Mevrouw Khadija Zamouri (Open Vld).- Dat 

vreesde ik al, maar de kwestie leek me toch 

belangrijk genoeg om de vraag te stellen. Meerdere 

gemeenten zijn bijvoorbeeld aangewezen op de 

multiconfessionele begraafplaats van Evere. Ik zal 

de gemeente er zeker ook op aanspreken.  

U stelde dat u geen nieuws hebt over de 

aanbestedingsprocedure voor de bouw van een 

crematorium in Evere. Moet de intercommunale aan 

het gewest toestemming vragen?  

De heer Bernard Clerfayt, minister.- Het gewest 

heeft hiervoor subsidies toegekend. Ik heb de 

periode waarin de subsidies geldig zijn, verlengd, 

omdat het project wat vertraging heeft opgelopen. 

De intercommunale hoopt in elk geval in 2020 met 

de bouw te starten. 

  

Mme Khadija Zamouri (Open Vld) (en 

néerlandais).- Je craignais ce type de réponse, 

mais la question me semblait suffisamment 

importante pour être posée.  

L'intercommunale doit-elle demander 

l'autorisation de la Région pour la construction du 

crématorium à Evere ? 

 

M. Bernard Clerfayt, ministre (en néerlandais).- 

La Région a octroyé des subsides à cet effet, dont 

j'ai prolongé la validité parce que le projet avait 

pris quelque retard. L'intercommunale espère en 

tout cas entamer la construction en 2020.  

  

Mevrouw Khadija Zamouri (Open Vld).- Ik zal 

er mijn collega's in Evere over aanspreken en hen 

aansporen om er snel werk van te maken. Toch 

betreur ik dat het parlement zich hier niet in kan 

mengen.  

Ik roep de parlementsleden dan ook op om de 

openingsuren en het aantal plaatsen op de 

begraafplaatsen aan te kaarten in hun gemeenten en 

te vragen om ook op zaterdag begrafenissen 

mogelijk te maken. Dat is in het belang van de 

gemeenschap.  

- Het incident is gesloten.  

  

Mme Khadija Zamouri (Open Vld) (en 

néerlandais).- J'inciterai mes collègues d'Evere à 

faire avancer ce dossier. Je regrette que le 

parlement ne puisse pas intervenir.  

J'invite également les députés à aborder ces 

questions dans leurs communes, dans l'intérêt de 

la collectivité.  

- L'incident est clos.  

  

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW 

VÉRONIQUE LEFRANCQ 

AAN DE HEER BERNARD CLERFAYT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET WERK EN 

BEROEPSOPLEIDING, 

DIGITALISERING, PLAATSELIJKE 

BESTUREN EN DIERENWELZIJN, 

QUESTION ORALE DE MME VÉRONIQUE 

LEFRANCQ 

À M. BERNARD CLERFAYT, MINISTRE 

DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE CHARGÉ 

DE L'EMPLOI ET DE LA FORMATION 

PROFESSIONNELLE, DE LA 

TRANSITION NUMÉRIQUE, DES 

POUVOIRS LOCAUX ET DU BIEN-

ÊTRE ANIMAL,  
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betreffende "de staking in de openbare 

sector".  

TOEGEVOEGDE MONDELINGE VRAAG 

VAN DE HEER DAVID LEISTERH 

AAN DE HEER BERNARD CLERFAYT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET WERK EN 

BEROEPSOPLEIDING, 

DIGITALISERING, PLAATSELIJKE 

BESTUREN EN DIERENWELZIJN, 

betreffende "de salarisschaalverhoging bij 

het lokaal openbaar ambt".  

TOEGEVOEGDE MONDELINGE VRAAG 

VAN DE HEER AHMED MOUHSSIN, 

betreffende "de maatregelen van de regering 

om tegemoet te komen aan de looneisen van 

de representatieve vakbonden van de lokale 

besturen".  

  

concernant "la grève du service public". 

QUESTION ORALE JOINTE DE M. DAVID 

LEISTERH  

À M. BERNARD CLERFAYT, MINISTRE 

DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE CHARGÉ 

DE L'EMPLOI ET DE LA FORMATION 

PROFESSIONNELLE, DE LA 

TRANSITION NUMÉRIQUE, DES 

POUVOIRS LOCAUX ET DU BIEN-

ÊTRE ANIMAL,  

concernant "la revalorisation des barèmes 

de la fonction publique locale". 

QUESTION ORALE JOINTE DE M. AHMED 

MOUHSSIN,  

concernant "les mesures prises par le 

gouvernement pour rencontrer les 

revendications barémiques des 

organisations syndicales représentatives 

des pouvoirs locaux". 

  

Mevrouw Véronique Lefrancq (cdH) (in het 

Frans).- De ambtenaren van de Brusselse 

gemeenten, de OCMW's en de vijf openbare 

Irisziekenhuizen, staakten op 7 november 2019. Ze 

voeren al ruim een jaar actie, omdat hun looneisen 

en verzoeken om betere arbeidsomstandigheden 

niet ingewilligd worden. 

De staking verstoorde de dienstverlening aan de 

loketten, in de gemeentelijke crèches, de naschoolse 

opvang, de rusthuizen en de OCMW's, terwijl de 

Irisziekenhuizen overstapten op een minimale 

dienstverlening. 

De Brusselse ambtenaren legden hun eisen al 

anderhalf jaar geleden op tafel, maar in de 

algemene beleidsverklaring van 18 oktober 2019 

zweeg de regering daar in alle talen over. De 

vakbonden betreuren dat dit geen prioriteit is voor 

de regering, en terecht. 

Om te beginnen zijn er de looneisen van de 

ambtenaren van de plaatselijke besturen. Volgens 

Brulocalis verdienen ze 10 tot 45% minder dan hun 

Mme Véronique Lefrancq (cdH).- Les employés 

de la fonction publique des dix-neuf communes 

bruxelloises, des CPAS et des cinq hôpitaux 

publics du réseau Iris étaient en grève le jeudi 

7 novembre dernier. Ils ont mené une action en 

front commun syndical devant les portes du 

cabinet du ministre-président. Depuis plus d’un an, 

ces travailleurs multiplient les actions, faute de 

réponse à leurs revendications barémiques et 

d'amélioration de leurs conditions de travail. 

Sur le plan pratique, ces débrayages ont généré des 

perturbations des services aux guichets, dans 

plusieurs crèches communales, garderies d'école, 

services sociaux, maisons de repos et CPAS, ainsi 

qu’un fonctionnement des hôpitaux publics réduit 

à un service minimum. 

Il y a plus d'un an et demi que les travailleurs de la 

fonction publique bruxelloise ont déposé un cahier 

de revendications. Le 18 octobre 2019, lors de la 

déclaration de politique générale du 

gouvernement, quasiment aucun mot n'a cependant 

été dit à leur sujet. Les syndicats déplorent que 
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Vlaamse en Waalse collega's. Er is ook een groot 

loonverschil tussen gemeentelijke en gewestelijke 

ambtenaren. 

Het gemeenschappelijk vakbondsfront vraagt: 

- een verhoging met 10% van alle barema's; 

- de overgang van de niveaus E naar niveau D; 

- een algemene statutarisering; 

- een collectieve vermindering van de arbeidsduur 

met loonbehoud; 

- aanwervingen om het bovenstaande te 

compenseren en nieuwe banen te creëren; 

- de baremische verlenging van de loopbaan; 

- de herinvoering van de sociale programmering; 

- een tweede pensioenpijler van minstens 6% van de 

loonmassa voor de contractuele ambtenaren. 

Samen met minister-president Vervoort en minister 

Maron ontving u op 7 november een afvaardiging 

van de ambtenaren, met wie u afsprak om te 

overleggen.  

U erkende dat hun eisen legitiem zijn, maar 

verschool zich dan achter de moeilijke budgettaire 

situatie. De vakbonden noemden de ontmoeting een 

teleurstelling. 

Ondertussen hielden uw vertegenwoordigers een 

nieuwe vergadering met de vakbonden op 

12 november 2019. 

U beloofde na de ontmoeting op 7 november wel te 

onderzoeken welke hulp het gewest de gemeenten 

kon bieden om de situatie van de ambtenaren te 

verbeteren. Dat zou via de begrotingsaanpassing 

van dit voorjaar moeten. U zou ook werk maken van 

een harmonisering van de statuten.  

Wat hebben al die ontmoetingen met de vakbonden 

opgeleverd? Bent u maatregelen overeengekomen 

met de sociale partners? Zullen de laagste lonen 

inderdaad verhoogd worden in de 

l’avenir de ces travailleurs ne soit pas une priorité 

pour le gouvernement. À ce stade, nous ne 

pouvons que leur donner raison. 

À l’origine de ces mouvements figurent les 

revendications salariales des agents des pouvoirs 

locaux. À titre de comparaison, selon Brulocalis, 

les agents bruxellois peuvent percevoir de 10 à 

45 % de moins, selon les barèmes, que leurs 

homologues flamands et wallons. Il existe aussi 

une différence marquée de salaires entre les agents 

communaux et régionaux à Bruxelles. 

Le front commun réclame : 

- une augmentation de 10 % de tous les barèmes ; 

- le passage des niveaux E en niveaux D ; 

- une politique de statutarisation massive pour 

protéger les travailleurs ; 

- la réduction collective du temps de travail avec 

maintien du salaire ;  

- l’embauche compensatoire pour créer de 

nouveaux emplois ; 

- l’allongement barémique des carrières ; 

- la réintroduction de la programmation sociale ; 

- pour les agents contractuels de la fonction 

publique, un second pilier de pension d’au moins 

6 % de la masse salariale. 

Avec le ministre-président Rudi Vervoort et le 

ministre Alain Maron, vous avez reçu, pendant la 

manifestation du 7 novembre, une délégation de 

travailleurs avec laquelle vous avez convenu 

d’entamer un travail commun. 

Après avoir reconnu que leurs demandes étaient 

légitimes, ce que personne ne peut nier, vous vous 

êtes réfugiés derrière le contexte budgétaire de la 

Région. Cette rencontre, qui n'a débouché sur 

aucun engagement chiffré, a d’ailleurs été qualifiée 

de décevante par les syndicats.  
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begrotingsaanpassing? Hoe wilt u de statuten 

harmoniseren? 

Er is weinig vooruitgang merkbaar. Is het wachten 

tot de begrotingsaanpassing of is dat gewoon hoe 

de regering de onderhandelingen wenst te voeren? 

Welke stappen zijn er precies gezet bij welke 

gelegenheden?  

Op eerdere interpellaties antwoordde u dat de 

gemeenten geïnterpelleerd moesten worden. 

Hoever staat de dialoog tussen het gewest en de 

gemeenten over deze kwestie?  

Voor de vakbonden zou een geleidelijke verhoging 

van de laagste lonen een tussentijdse oplossing 

kunnen zijn. Hebt u die mogelijkheid bestudeerd? 

Hoe geleidelijk zou die verhoging dan zijn? 

  

Entre-temps, vos représentants ont eu l’occasion 

de rencontrer les représentants syndicaux le 

12 novembre 2019 pour une nouvelle réunion.  

À l'issue de la rencontre du 7 novembre, dans une 

déclaration commune avec les deux autres 

ministres, vous vous êtes engagé à examiner 

l'ampleur que pourrait prendre le soutien de la 

Région aux communes pour améliorer la situation 

des agents communaux, notamment par une 

augmentation des salaires les plus bas, en vue des 

travaux d'ajustement budgétaire annoncés pour le 

printemps. Vous avez ajouté que vous travailleriez 

également à une harmonisation des statuts de la 

fonction publique locale.  

Que découle-t-il des rencontres successives avec 

les syndicats ? Un agenda de mesures est-il à 

l’ordre du jour avec les partenaires sociaux ? 

Quelles sont les avancées relatives à une 

augmentation des salaires les plus bas dans le cadre 

de l'ajustement budgétaire ? Quelle est votre 

stratégie en vue d'harmoniser les statuts de la 

fonction publique locale ?  

Depuis la rencontre du 7 novembre, peu 

d’éléments laissent entrevoir une progression. Est-

ce un choix dans la manière dont le gouvernement 

mène les négociations ou cela signifie-t-il que le 

dossier fait du surplace jusqu'à l'ajustement ? 

Pouvez-vous préciser les avancements concrets 

enregistrés lors des différentes rencontres qui ont 

eu lieu dans ce cadre ?  

Enfin, plusieurs fois interpellé à ce sujet, vous 

aviez rétorqué que c’était aux communes à être 

interpellées, et non à vous. Où en est le dialogue 

entre le gouvernement et les communes sur cette 

question ?  

Les syndicats laissent entendre qu’une solution 

intermédiaire consisterait à augmenter 

progressivement les salaires les plus bas. Cette 

piste est-elle étudiée ? Si oui, sur combien de 

temps cette augmentation s’étalera-t-elle ?  

  

De heer David Leisterh (MR) (in het Frans).- Eind 

december zei u in de media dat de Brusselse 

regering van plan was om 15 miljoen euro op de 

begroting 2020 vrij te maken om de barema's van 

M. David Leisterh (MR).- À la fin décembre 

2019, vous avez annoncé par voie de presse 

l'intention du gouvernement bruxellois de 

débloquer un montant de 15 millions d'euros dans 

le budget 2020 afin de revaloriser les barèmes des 
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de ambtenaren van de negentien Brusselse 

gemeenten te verhogen. 

Dat is goed nieuws voor de 23.000 lokale 

ambtenaren, maar we mogen niet vergeten dat de 

gemeenten de barema's unilateraal vastleggen. Dat 

heeft tot aanzienlijke salarisverschillen tussen 

gemeenten geleid. De media berichtten daarover 

dat u nog deze regeerperiode werk wilt maken van 

een gemeenschappelijk statuut voor alle 

gemeentelijke ambtenaren.  

Bent u al besprekingen over dat gemeen-

schappelijke statuut gestart met de vakbonden, de 

gemeenten en de OCMW's? Wat hebben die tot nu 

toe opgeleverd? Hoe zit het met de verdere 

planning? Is er een deadline? In verband met de 

meerjarenfinanciering hebt u het over de spreiding 

in de tijd van 60 tot 90 miljoen euro tegen het einde 

van de regeerperiode. Voor welke gemeenten 

voorziet u in een prioritaire financiering? Welk 

aandeel van de financiering valt ten laste van de 

gemeenten en de OCMW's?  

U zei overigens dat er respectievelijk 65 en 

90 miljoen euro nodig zijn om de Brusselse 

barema's aan te passen aan de Vlaamse en Waalse. 

Hoe zorgt u ervoor dat het geld alle Brusselse 

ambtenaren ten goede komt? Bekijkt u ook de 

mogelijkheid om de barema's van de gewestelijke 

ambtenaren te verhogen?  

  

agents de la fonction publique des dix-neuf 

communes bruxelloises. Nous en avions parlé au 

préalable lors d'une réunion de commission.  

C'est une bonne nouvelle, dont nous nous 

réjouissons, d'autant que cette mesure touchera 

près de 23.000 agents de la fonction publique 

locale. Nous restons toutefois conscients que les 

communes fixent les barèmes de manière 

unilatérale, sans aucune recherche d'harmonisation 

entre elles. C'est pourquoi nous constatons des 

écarts salariaux non négligeables entre certaines 

communes parfois voisines. Sur ce point, la presse 

a aussi mentionné votre volonté de créer un statut 

commun à tous les agents de la fonction publique 

locale sous cette législature.  

Avez-vous déjà entamé les premières discussions 

sur la création de ce statut commun avec les 

organisations syndicales, les communes et les 

centres publics d'action sociale (CPAS) ? Quels 

sont les premiers éléments qui ressortent de ces 

concertations ? Pourriez-vous nous communiquer 

l'agenda qui a été retenu pour ce chantier ? Un 

délai maximal pour l'exécution de cette mesure a-

t-il été fixé ? Pour un financement pérenne, vous 

parliez d'un échelonnement dans le temps, à raison 

de 60 à 90 millions d'euros d'ici la fin de la 

législature. Pourriez-vous nous indiquer les 

communes pour lesquelles un financement 

prioritaire a été prévu ? Quelle est la part de 

financement à la charge des communes et des 

CPAS ? 

En outre, vous nous aviez communiqué les 

montants respectifs de 65 et de 90 millions d'euros 

à injecter afin de revaloriser les barèmes bruxellois 

par rapport à ceux appliqués en Flandre et en 

Wallonie. Quelles pistes vos services étudient-ils 

actuellement pour garantir que cette mesure 

bénéficie bien à l'ensemble des agents de la 

fonction publique bruxelloise ? Enfin, étudiez-

vous aussi la possibilité de revaloriser les barèmes 

des agents régionaux ?  

  

De heer Ahmed Mouhssin (Ecolo) (in het Frans).- 

Op 12 november 2019 hadden de vakbonds-

vertegenwoordigers van het gemeentepersoneel en 

het personeel van de openbare Brusselse 

M. Ahmed Mouhssin (Ecolo).- Le groupe Ecolo 

a mis en lumière l'ambition de l'accord régional dès 

sa parution. Il attendait avec impatience 

l'échéancier concernant les revendications 
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ziekenhuizen een ontmoeting met de regering om 

hun eisen te bespreken.  

Op 20 december 2019 kondigde u het goede nieuws 

aan dat de regering in 2020 15 miljoen euro 

vrijmaakt. In La Libre Belgique zei u dat er 

65 miljoen euro nodig is om de Brusselse barema's 

aan te passen aan die van Vlaamse ambtenaren. Het 

kost 90 miljoen euro om ze aan te passen aan die 

van Waalse ambtenaren en 338 miljoen euro om ze 

aan te passen aan die van het openbaar ambt in het 

Brussels Hoofdstedelijk Gewest.  

Het eerste initiatief is lovenswaardig, maar het 

bedrag volstaat niet om alle 23.000 

gemeenteambtenaren meer te betalen. Op termijn 

zou de financiële inspanning ongeveer 75 miljoen 

euro bedragen, als we uitgaan van 15 miljoen euro 

per jaar.  

Wat zult u met het eerste bedrag doen? Krijgen 

ambtenaren van niveau E voorrang?  

Is er al een verdeelsleutel voorzien voor de 

gemeenten? Volgens de algemene beleidsverklaring 

komt er een geharmoniseerd statuut voor 

gemeentelijke ambtenaren. Is er een verband tussen 

de onderhandelingen over het geldelijke statuut en 

de harmonisering van de statuten?  

  

barémiques et sociales des organisations 

syndicales représentatives des pouvoirs locaux.  

Le 12 novembre 2019, les représentants syndicaux 

du personnel des communes et des hôpitaux 

publics bruxellois ont rencontré des membres du 

gouvernement afin d'avancer dans le dossier relatif 

à ces revendications.  

Pour rappel, à cette occasion, nous avons pris acte 

du fait qu'une méthode de travail et un calendrier 

avaient été fixés, qu'une note sur le constat chiffré 

devait être soumise au gouvernement pour la fin 

2019 et qu'un calendrier de négociations serait fixé 

à partir de la fin du mois de janvier en vue de 

hiérarchiser les demandes syndicales dans le cadre 

budgétaire régional.  

Le mardi 26 novembre, en commission budgétaire 

des affaires intérieures, nous vous avons 

questionné et mis en évidence le fait que le budget 

initial 2020 ne permettait pas de rencontrer les 

demandes des agents locaux en vue d'une 

revalorisation des statuts pécuniaires. Vous avez 

alors rappelé qu'un ajustement serait prévu en 2020 

et qu'à cette occasion, des marges devraient être 

dégagées.  

Le 20 décembre 2019, vous avez annoncé par voie 

de presse que le gouvernement allait débloquer la 

somme de 15 millions d'euros en 2020. C'est une 

bonne nouvelle et nous sommes heureux que ces 

négociations - qui ont débuté il y a plus de 

24 mois - aboutissent enfin. J'aimerais à présent 

que vous apportiez quelques clarifications.  

Vous expliquiez ainsi, dans La Libre Belgique, 

qu'afin de revaloriser les barèmes des agents 

bruxellois à la hauteur de ceux des agents 

flamands, 65 millions d'euros seraient nécessaires. 

De même, 90 millions d'euros seraient nécessaires 

pour les revaloriser au niveau des agents de la 

Région wallonne et 338 millions d'euros pour les 

revaloriser au niveau de la fonction publique de la 

Région de Bruxelles-Capitale.  

Si ce premier geste mérite d'être salué, un tel 

montant ne permettra pas de revaloriser l'ensemble 

des 23.000 agents de la fonction publique locale. À 

terme, il est prévu que l'effort financier sera 
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d'environ 75 millions d'euros, en tablant sur 

15 millions d'euros par an.  

Pourriez-vous nous faire savoir comment sera 

utilisé ce premier montant ? Est-il prévu de le 

consacrer en priorité au niveau E ?  

Une clef de répartition entre communes est-elle 

déjà prévue ? La déclaration de politique générale 

(DPG) prévoit que : "Le gouvernement, en 

collaboration avec les représentants des pouvoirs 

locaux, proposera un statut harmonisé pour la 

fonction publique locale." La négociation sur le 

statut pécuniaire est-elle liée à l’harmonisation des 

statuts ? 

  

De heer Bernard Clerfayt, minister (in het 

Frans).- De vakbonden kaarten al bijna twee jaar 

hun eisen aan bij gemeenten en OCMW's. Die zijn 

bereid erop in te gaan, op voorwaarde dat het 

gewest financieel bijspringt. 

Na de staking van 7 november 2019 en een 

ontmoeting met de regeringsleden, vond er op 

12 november een informele vergadering plaats met 

de vakbonden van het gemeentepersoneel. 

De eisen van het gemeenschappelijke vakbonds-

front gaan in de eerste plaats over de opwaardering 

van de barema's voor het personeel van de 

gemeenten, OCMW's en openbare ziekenhuizen.  

Het comité C had op het einde van de vorige 

regeerperiode akte genomen van de berekeningen 

van Brussel Plaatselijke Besturen (BPB), die de 

loonverschillen tussen de Brusselse 

gemeentebesturen en de Vlaamse en Waalse 

gemeentebesturen en het Brussels Gewest objectief 

in kaart moesten brengen. Volgens BPB zou de 

overname van de Vlaamse barema's 65 miljoen 

euro kosten, die van de Waalse 90 miljoen euro en 

die van de Brusselse gewestelijke administratie 

330 miljoen euro.  

Dat is een schatting op basis van het gemiddelde 

loon van de ambtenaren, geen precieze berekening 

per ambtenaar. 

Ik heb de vakbonden beloofd om voor het einde van 

2020 de regering een nota voor te leggen. Op 

M. Bernard Clerfayt, ministre.- C'est un sujet 

important. Depuis près de deux ans, les 

organisations syndicales portent des 

revendications auprès des employeurs des agents 

locaux - communes et CPAS -, lesquels sont prêts 

à y répondre pour peu que la Région intervienne 

financièrement. Voilà pourquoi les choses ont un 

peu traîné.  

Je scinderai ma réponse en deux volets : d'une part, 

la revalorisation salariale des agents publics et, 

d'autre part, la rédaction d'un statut harmonisé pour 

toute la fonction publique locale. 

Après un mouvement de grève, le 7 novembre 

2019, et une rencontre avec des membres du 

gouvernement, une réunion informelle a eu lieu le 

12 novembre avec les organisations syndicales 

représentatives des pouvoirs locaux afin de 

dégager des axes prioritaires et fixer une nouvelle 

date de rencontre en 2020. 

Le cahier de revendications du front commun 

syndical a pour priorité la revalorisation barémique 

des agents des pouvoirs locaux, communes, CPAS 

et hôpitaux publics, cette dernière matière relevant 

de M. Maron. 

Le comité C - l'organe formel de négociation - 

avait, en fin de législature passée, pris acte des 

calculs opérés par Bruxelles Pouvoirs locaux 

(BPL) pour objectiver les écarts de rémunération 

existant entre la fonction publique locale et celles 

de la Flandre, de la Wallonie et de la Région 
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19 december 2019 is de Brusselse regering 

principieel akkoord gegaan met een geleidelijke 

aanpassing van de barema's van het gemeente-

personeel, zodat die uiteindelijk tussen de Vlaamse 

en Waalse barema's terechtkomen. 

We zijn het eens om de impact op de begroting van 

2020 tot 2024 te spreiden en zo tegen het einde van 

de regeerperiode alle graden aan de beurt te laten 

komen. De regering heeft me toegestaan om in de 

huidige begroting op zoek te gaan naar 15 miljoen 

euro. Dat bedrag zal jaarlijks moeten worden 

vrijgemaakt.  

Het is de bedoeling dat alle niveaus van het 

gemeente- en OCMW-personeel een hoger salaris 

krijgen. De wet legt voor beide instellingen 

overigens gelijke barema's op.  

Tijdens vergaderingen met de vakbonden op 

21 januari 2020 en de conferentie van 

burgemeesters op 29 januari heb ik mijn visie 

uiteengezet en voorgesteld om technische 

werkgroepen op te richten die de loonschalen per 

niveau en per graad moeten vergelijken. Aan de 

hand van die vergelijking kunnen we bepalen 

hoeveel het gewest moet bijdragen aan de 

loonsverhogingen die de vakbonden eisen. 

Volgens de regeringsbeslissing gaan de 

allerlaagste lonen het eerst omhoog. De verdeel-

sleutel moet echter nog tijdens onderhandelingen 

met vakbonden en gemeenten worden vastgelegd. 

Het is dus nog te vroeg voor een planning en een 

verdeelsleutel. Er ontbreekt nog belangrijke 

informatie, zoals de loonmassa per niveau in elke 

gemeente. Ik heb de gegevens opgevraagd waarmee 

we de kostprijs van de maatregel per niveau en per 

gemeente kunnen berekenen.  

De opwaardering van de lonen bij het Brussels 

openbaar ambt valt niet onder mijn bevoegdheid. 

Met die vraag kunt u bij de heer Gatz terecht. 

Aangezien er een groot verschil is tussen de lonen 

van lokale en gewestelijke ambtenaren, lijkt het me 

echter aangewezen om ons tot de gemeenten te 

beperken. 

We moeten tegelijkertijd werk maken van een 

geharmoniseerd statuut en de middelen die het 

gewest ter beschikking stelt, kunnen daarbij helpen. 

bruxelloise. Selon l'estimation de BPL, la 

revalorisation des barèmes des agents publics 

locaux bruxellois au niveau barémique flamand 

coûterait 65 millions d'euros ; au niveau barémique 

wallon, 90 millions d'euros ; au niveau barémique 

en vigueur dans l'administration régionale 

bruxelloise, 330 millions d'euros.  

Il s'agit d'une estimation sur la base des 

rémunérations moyennes des agents, et pas d'un 

calcul précis effectué pour chaque agent.  

Devant les organisations syndicales, je m'étais 

engagé à déposer une note avant la fin de l'année 

2020 au gouvernement. Le 19 décembre dernier, 

sous l'impulsion d’une note déposée par mon 

cabinet, le gouvernement bruxellois a validé un 

accord de principe sur une évolution des barèmes 

des agents locaux visant à se rapprocher des 

barèmes en vigueur dans la fonction publique 

locale des deux autres Régions. Nous avons fixé un 

objectif entre les barèmes flamands et wallons, 

estimé à environ 75 millions.  

Nous nous sommes mis d'accord sur le principe de 

l’échelonnement de la manœuvre de 2020 à 2024 

vu son impact sur le budget de la Région, afin de 

couvrir tous les grades d’ici à la fin de la 

législature. Sous réserve de confirmation de 

l’ajustement budgétaire 2020, le gouvernement 

m'a autorisé à négocier un montant d'une quinzaine 

de millions sur le présent exercice. Pour poursuivre 

le processus, nous devrons dégager chaque année 

ces millions d'euros.  

Le but est bien que tous les niveaux de la fonction 

publique locale, communes et CPAS compris, 

bénéficient d’une revalorisation salariale. La loi 

impose d'ailleurs l'identité des barèmes entre ces 

deux instances.  

Par ailleurs, mon cabinet a rencontré les syndicats 

le 21 janvier 2020 et la conférence des 

bourgmestres le 29 janvier 2020. Lors de ces 

réunions, j’ai partagé avec chaque partie, 

employeurs et représentants des travailleurs, ma 

vision du travail à accomplir. Nous avons ainsi 

proposé de constituer des groupes de travail 

techniques chargés de comparer finement les 

échelles barémiques par niveau et par grade. Les 

résultats de ces comparaisons constitueront notre 

base de travail pour déterminer l’ampleur de la 
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Om sneller vooruitgang te boeken, hebben we 

beslist om het geldelijke en het administratieve 

statuut apart te bekijken. 

We mogen echter niet vergeten dat er zoiets bestaat 

als de gemeentelijke autonomie en dat die ook deels 

van toepassing is op de uitgaven en salarissen. 

Daardoor kan het gewest niet het hele statuut van 

de gemeenteambtenaren bepalen. Het is verleidelijk 

om het geldelijke en administratieve statuut van het 

gemeentepersoneel helemaal naar het gewest over 

te hevelen, maar daardoor zouden we de 

gemeentelijke autonomie met de voeten treden.  

Het komt erop neer dat we slechts een beperkt 

aantal aspecten van de statuten aan de 

gemeentelijke autonomie kunnen onttrekken. We 

kunnen echter wel bepaalde delen van het statuut op 

elkaar afstemmen. Ik ben van plan me op de 

belangrijkste aspecten van het geldelijke statuut 

van de gemeentelijke ambtenaren te concentreren 

om tot een harmonisering te komen.  

Die grootschalige taak moet in de loop van de 

regeerperiode en met respect voor ieders 

bevoegdheid gebeuren. Ik heb in die zin contact 

opgenomen met de conferentie van burgemeesters. 

Tot nu toe is er geen verzet, maar niet alle 

burgemeesters waren aanwezig. Er zal hoe dan ook 

nog overleg volgen.  

Samen met de vakbonden vergelijken we de 

Brusselse, Waalse en Vlaamse barema's om de 

precieze verschillen te achterhalen. De voorbije 

vijftien jaar heeft het Brussels Gewest de 

opwaardering van de barema's voor niveau C, D en 

E gesteund, maar niet die voor niveau A en B. De 

vergelijkingen moeten een referentieniveau 

opleveren en dan bekijken we per niveau hoe we de 

achterstand kunnen inhalen.  

  

participation de la Région aux revalorisations 

salariales demandées par les syndicats.  

Il est prévu dans la décision du gouvernement de 

revaloriser les grades les plus bas en premier lieu. 

Les modalités de la répartition des moyens devront 

cependant être affinées et précisées au cours des 

négociations syndicales et avec les employeurs, à 

savoir les communes.  

Il est trop tôt pour vous fournir un agenda et une 

clé de répartition. Des informations importantes 

me manquent encore, telles que les masses 

salariales par niveau dans chaque commune. Un 

courrier a été envoyé, demandant de nous 

communiquer ces données qui nous permettront 

d'évaluer le coût des mesures envisagées, par 

niveau et par commune.  

La revalorisation salariale de la fonction publique 

bruxelloise n'entre pas dans la sphère de mes 

compétences. Vous pourrez interroger M.  Gatz à 

ce sujet. Toutefois, vu l'écart entre les traitements 

au niveau régional et au niveau local, je considère 

qu'il est préférable de se concentrer sur la fonction 

locale.  

Le travail sur le statut harmonisé devra être mené 

en parallèle, puisque les moyens dégagés par la 

Région nous donnent l'occasion d'avancer vers cet 

objectif. Pour progresser plus rapidement sur la 

question, nous avons décidé de dissocier le statut 

pécuniaire du statut administratif.  

Toutefois, je rappelle la notion d’autonomie 

communale, qui s'applique en partie aux dépenses 

et aux salaires, et qui limite la capacité de la 

Région de fixer l’intégralité du statut des agents 

locaux. Cette autonomie est consacrée par 

l'article 41 et l'article 162 de la Constitution belge, 

et reprise à l'article 3 de la Charte européenne de 

l’autonomie locale, ratifiée le 25 août 2004 par la 

Belgique. Il est tentant de proposer un transfert 

intégral à la Région de la compétence de fixer le 

statut pécuniaire et administratif de la fonction 

publique communale. Toutefois, un tel transfert ne 

peut avoir lieu en dépit du respect du prescrit 

constitutionnel consacrant l'autonomie 

communale.  

Quant à la potentialité de transférer le statut du 

personnel à la seule compétence régionale, mon 
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administration rappelle que la Cour 

constitutionnelle a fixé les limites de l’autonomie 

communale en la subordonnant au respect de la 

hiérarchie des normes. De plus, les matières 

réglementées doivent toucher l'intérêt communal 

dans la mesure où la loi ne limite pas son droit 

décisionnel en la matière.  

En résumé, seuls certains aspects du statut relatifs 

aux dispositions générales seraient susceptibles 

d’être soustraits à la compétence et à l'autonomie 

des communes. Tenant compte de ce cadre 

législatif important, la Région bruxelloise ne 

pourra pas imposer un statut pécuniaire intégral 

aux communes et aux CPAS. Par contre, elle 

pourra toujours imposer ou coordonner certains 

éléments du statut. J'ai l'intention de me concentrer 

sur les aspects principaux du statut pécuniaire des 

agents locaux, en plein accord avec les communes, 

pour atteindre l'harmonisation visée dans la 

déclaration de politique régionale.  

Ce travail de grande ampleur devra être mené au 

cours de la législature dans le respect de la sphère 

de compétence de chacun. J'ai pris contact en ce 

sens avec la conférence des bourgmestres à 

laquelle j'ai exposé mon intention. Je n'ai pas 

rencontré d’opposition, mais tous les bourgmestres 

n'étaient pas présents. Quoi qu'il en soit, cet 

engagement informel devra être suivi de 

discussions et de concertations. 

Avec les syndicats, nous comparons les barèmes 

des agents bruxellois, wallons et flamands pour 

savoir avec précision où se situent les écarts. Il ne 

s'agit plus d'une estimation globale à l'instar de 

celle de Bruxelles Pouvoirs locaux (BPL). Chaque 

niveau doit être analysé séparément. Je rappelle 

qu'au cours des quinze dernières années, la Région 

bruxelloise a soutenu des revalorisations 

barémiques des niveaux C, D et E, mais pas des 

niveaux A et B. Nous devons encore affiner les 

calculs, mais il semble que des niveaux de la 

fonction publique bruxelloise présentent de plus 

grands écarts que d'autres par rapport aux fonctions 

publiques flamande et wallonne.  

L’objectif est de fixer un niveau de référence, par 

exemple le niveau flamand, et de voir, niveau par 

niveau, comment combler ce retard. Il est 

beaucoup trop tôt pour vous communiquer la 

différence par niveau, le coût par niveau et par 
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commune, et les communes auxquelles nous 

pourrons distribuer les montants.  

Nous espérons que notre travail sera objectif, 

objectivable et partagé avec les syndicats et les 

communes.  

  

Mevrouw Véronique Lefrancq (cdH) (in het 

Frans).- U wilt tussen 2020 en 2024 de barema's 

geleidelijk aan optrekken. In welke volgorde? Zult 

u bij niveau E beginnen en vervolgens opklimmen, 

in functie van de beschikbare middelen?  

Tijdens de conferentie van burgemeesters van 

29 januari 2020 hebt u een voorstel gedaan voor de 

harmonisering van de statuten. Zult u daarvoor 

blijven samenwerken met de conferentie? U sprak 

over technische werkgroepen. Zullen die alleen uit 

gemeentelijke ambtenaren bestaan of komt er ook 

rechtstreeks overleg met de burgemeesters? 

Ik verheug mij alvast over de voortgang in het 

dossier en over uw goede relaties met de 

vakbonden. Ik blijf dit opvolgen.  

  

Mme Véronique Lefrancq (cdH).- Je vous 

remercie non seulement pour vos informations 

exhaustives, mais aussi pour la lucidité avec 

laquelle vous exposez les difficultés d'avancer sur 

ce dossier.  

Vous avez parlé de valorisation barémique et de 

grades, disant que vous alliez travailler de manière 

échelonnée (entre 2020 et 2024). Dans quel ordre 

procéderez-vous ? Commencerez-vous par les 

grades E, D, etc. ? Est-ce dans ce sens que vous 

agirez, en fonction des moyens mis en place ?  

Lors de la conférence des bourgmestres du 

29 janvier, vous avez formulé une proposition 

relative à l'harmonisation des statuts. La méthode 

de travail maintiendra-t-elle le passage par la 

conférence des bourgmestres pour le contact avec 

les communes ? En effet, vous avez parlé de 

groupes de travail techniques. Ces groupes seront-

ils composés uniquement de fonctionnaires 

communaux ou y aura-t-il une concertation directe 

avec les bourgmestres ?  

Par ailleurs, je me réjouis de l'évolution et de la 

qualité des relations avec les syndicats, ainsi que 

de la manière dont ce dossier va être pris en main. 

Je serai donc attentive à la suite qui lui sera donnée.  

  

De heer David Leisterh (MR) (in het Frans).- Hoe 

kunt u er zeker van zijn dat de gemeenten het geld 

dat ze van het gewest ontvangen ook daadwerkelijk 

besteden aan een verhoging van de barema's?  

Voor het overige ben ik tevreden met de aanzienlijke 

inspanning van 15 miljoen euro. 

  

M. David Leisterh (MR).- Vos propos cadrent 

bien avec ceux que vous avez tenus lors de la 

conférence des présidents de CPAS. Un élément 

reste toutefois compliqué à isoler ou à déterminer : 

comment s'assurer que l'argent que la Région 

bruxelloise donne aux communes sert bien à 

revaloriser les barèmes et pas à autre chose ?  

Ce n'est peut-être pas aussi simple à organiser sur 

le plan légal ou législatif. Nous serons attentifs sur 

ce point. Pour le reste, il faut saluer l'effort non 
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négligeable de 15 millions d'euros. C'est important 

de mettre aussi en avant les points positifs.  

  

De heer Ahmed Mouhssin (Ecolo) (in het Frans).- 

De 15 miljoen euro zijn vrijgemaakt en de 

harmonisering van de statuten staat in de algemene 

beleidsverklaring. Daarin staat meer bepaald dat 

de statuten gecontractualiseerd zullen worden en 

dat de harmonisering verplicht zal zijn. Ik ga er dus 

van uit dat het gewest met de gemeenten een 

contract zal afsluiten over het bedrag in kwestie. 

Kunt u een precies tijdschema geven van de 

activiteiten van de technische werkgroepen?  

  

M. Ahmed Mouhssin (Ecolo).- Aux demandes de 

clarification sur les groupes techniques de Mme 

Lefrancq, je souhaiterais ajouter une demande de 

clarification sur l'agenda. Jusqu'à présent, vous 

nous avez annoncé des échéances très claires, qui 

ont été plutôt bien respectées. Pourriez-vous nous 

communiquer un calendrier précis ?  

Les 15 millions d'euros sont débloqués et 

l'harmonisation des statuts figure dans la 

déclaration de politique générale (DPG). 

Contrairement à ce que vous indiquez, la DPG 

prévoit le caractère obligatoire et la 

contractualisation de cette harmonisation, à travers 

l'octroi de moyens pour des missions ou des 

objectifs précis. Je suppose donc que ce montant 

sera octroyé dans le cadre d'une contractualisation 

avec les communes et les CPAS.  

Nous vous laisserons bien entendu le temps d'y 

travailler, mais aimerions avoir une vision claire de 

l'échéancier, pour éviter de vous interpeller tous les 

trois mois sur le sujet.  

  

De heer Bernard Clerfayt, minister (in het 

Frans).- Ik heb vorig jaar met de vakbonden 

afgesproken om bij de laagste niveaus te beginnen. 

Uit berekeningen blijkt echter dat de barema's van 

de niveaus E, D en C de voorbije vijftien jaar al 

verhoogd zijn en dat het grootste loonverschil dat is 

tussen de niveaus B en A. Die berekeningen 

gebeuren overigens in overleg met de vakbonden en 

de gemeenten.  

Nu vrijdag vinden er technische vergaderingen 

plaats op mijn kabinet, met de burgemeesters en met 

de vakbonden. Tijdens die laatste vergadering 

zullen we ook het tijdschema bepalen voor verdere 

ontmoetingen. 

Ik kan nog niet zeggen hoe snel alles zal gaan. Er 

zijn heel wat technische kwesties uit te klaren en dat 

zal tijd kosten. Een goed akkoord is ook maar 

mogelijk met voldoende transparantie. Iedereen 

moet alle cijfers kunnen verifiëren. 

M. Bernard Clerfayt, ministre.- Je commencerai 

par répondre à votre question relative à 

l'échelonnement. À la fin de l'année passée, les 

premières discussions avec les syndicats nous 

engageaient à initier le travail avec les niveaux les 

plus faibles, dans l'esprit de la décision du 

gouvernement.  

Toutefois, comme je vous l'ai indiqué, les premiers 

calculs laissent apparaître que des revalorisations 

ont déjà eu lieu ces quinze dernières années pour 

les niveaux E, D et - en partie - C, et que l'écart de 

salaire le plus important se situe entre les niveaux 

A et B.  

L'examen de ces chiffres se réalise de concert et en 

toute transparence avec les syndicats, d'une part, et 

avec les communes, d'autre part. L'intention n'était 

pas, bien entendu, d'oublier les bas salaires.  

En ce qui concerne le calendrier, des réunions 

techniques sont prévues ce vendredi matin à mon 

cabinet avec les bourgmestres et ce vendredi après-



25 I.V. COM (2019-2020) Nr. 72  18-02-2020 C.R.I. COM (2019-2020) N° 72  

 COMMISSIE BINNENLANDSE ZAKEN  COMMISSION AFFAIRES 

INTÉRIEURES 
 

 

 

 

 

Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Integraal verslag – Commissie voor de Binnenlandse Zaken – Zitting 2019-2020 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Compte rendu intégral – Commission des affaires intérieures – Session 2019-2020 

 

Formeel vindt de discussie plaats binnen het 

comité C, met de minister bevoegd voor Plaatselijke 

Besturen en de vakbonden. De gemeenten worden 

er min of meer vertegenwoordigd door de voorzitter 

van de conferentie van burgemeesters. Nochtans 

zijn de gemeenten de effectieve werkgevers!  

Ik heb de burgemeesters daarom een hervorming 

van dat mechanisme voorgesteld om de gemeenten 

meer bij de onderhandelingen te betrekken. Bij 

vorige onderhandelingen binnen het comité C 

vormde hun afwezigheid soms een probleem.  

De regering heeft mij de toestemming gegeven om 

te onderhandelen binnen een vork van 15 miljoen 

euro. Dat bedrag staat nog niet in de begroting en 

zal dus aan de begrotingsaanpassing worden 

toegevoegd. Voor latere begrotingen kan ik mij nog 

niet engageren. 

Ik streef naar een gemeenschappelijk statuut, maar 

moet natuurlijk rekening houden met de 

gemeentelijke autonomie. Het is een juridische 

vraag hoever het gewest kan gaan in zijn 

coördinerende rol. 

Een gemeenschappelijke basis zou de mobiliteit 

tussen gemeenten en OCMW's vergemakkelijken, 

maar er zullen verschillen blijven bestaan. 

- De incidenten zijn gesloten.  

  

midi avec les syndicats. Le travail a donc 

commencé, et la réunion de vendredi fixera le 

calendrier des rencontres ultérieures avec les 

syndicats.  

Je ne suis pas encore en mesure de vous indiquer 

dès à présent le rythme auquel nous avancerons. En 

effet, il s'agit de matières techniques, nous devrons 

examiner des procédures, des chiffres, et nous 

aurons besoin de temps afin de permettre à chacun 

des acteurs de les vérifier. Un bon accord ne se crée 

que dans la transparence et le partage des 

informations. Je vous assure de ma volonté de 

mener ces travaux en y associant tous les acteurs.  

J'insiste également sur le fait que le comité C'est le 

lieu formel de la discussion. Aujourd'hui, ce 

comité réunit le ministre des pouvoirs locaux et les 

syndicats. Les communes y sont en quelque sorte 

représentées par le président de la conférence qui 

y assiste. Pourtant, les véritables employeurs sont 

les communes !  

J'ai donc également proposé aux bourgmestres de 

réformer ce mécanisme afin de mieux associer les 

communes à la négociation. Je me souviens 

effectivement que, lors de précédents accords pris 

au comité C, les communes étaient absentes de ces 

négociations et ne comprenaient pas toujours ce 

qui s'y passait. Ainsi, elles étaient amenées à payer 

des charges auxquelles elles ne s'attendaient pas ou 

confrontées à des éléments de la négociation qui ne 

leur plaisaient pas.  

J'ai pris l'engagement de travailler en toute 

transparence avec les communes et avec les 

syndicats, afin que tout le monde partage les 

réformes en cours et que les communes partagent 

la volonté d'harmoniser le cadre régional.  

S'agissant du calendrier, le gouvernement m'a 

autorisé à négocier dans une fourchette de 15 

millions d'euros qui ne sont pas encore inscrits au 

budget. C'est l'ajustement du budget qui dira. Je ne 

peux aller plus vite que cette promesse-là, ni 

m'engager sur les budgets futurs.  

L'ambition est bien d'essayer de créer un statut 

barémique commun, mais les notions d'autonomie 

communale ne me permettront pas d'en fixer 

l'intégralité. La question juridique et 

constitutionnelle est de savoir jusqu'où nous 
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pouvons aller dans la coordination tout en laissant 

une marge de liberté aux communes et aux centres 

publics d'action sociale (CPAS).  

Je suis actuellement incapable de trancher sur ce 

débat délicat. Je souhaite une base commune afin 

de faciliter la mobilité de carrière entre les 

communes et les CPAS, mais il subsistera des 

différences.  

- Les incidents sont clos. 

  

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

MATHIAS VANDEN BORRE 

AAN DE HEER BERNARD CLERFAYT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET WERK EN 

BEROEPSOPLEIDING, 

DIGITALISERING, PLAATSELIJKE 

BESTUREN EN DIERENWELZIJN, 

betreffende "de gemeentelijke belasting op 

overlijdens en de toepassing van de 

ordonnantie van 28 november 2018 

betreffende de begraafplaatsen en de 

lijkbezorging".  

  

QUESTION ORALE DE M. MATHIAS 

VANDEN BORRE 

À M. BERNARD CLERFAYT, MINISTRE 

DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE CHARGÉ 

DE L'EMPLOI ET DE LA FORMATION 

PROFESSIONNELLE, DE LA 

TRANSITION NUMÉRIQUE, DES 

POUVOIRS LOCAUX ET DU BIEN-

ÊTRE ANIMAL, 

concernant "la taxe communale sur les 

actes de décès et l'application de 

l'ordonnance du 28 novembre 2018 sur les 

funérailles et sépultures".  

  

De heer Mathias Vanden Borre (N-VA).- Alle 

Brusselse gemeenten, op Koekelberg en Sint-Gillis 

na, heffen een belasting op overlijdens, vaak onder 

de vorm van administratiekosten bij de aanvraag 

van een overlijdensakte. Die heffing wordt betaald 

door de nabestaanden aan de gemeente waar de 

betrokkene sterft, ook als dat in een ziekenhuis 

gebeurt. 

Ik vind het vreemd dat er in sommige Brusselse 

gemeenten belasting is verschuldigd op de afgifte 

van een overlijdensakte, want daar komt het in feite 

op neer. 

Ik vind het ook vreemd dat er grote verschillen zijn 

tussen de gemeenten. Zo spant Jette de kroon met 

220 euro per overledene. In Sint-Agatha-Berchem 

betalen nabestaanden 164 euro, in Vorst 150 euro, 

terwijl Evere amper 12 euro aanrekent. In de 

gemeente Sint-Lambrechts-Woluwe wordt de 

M. Mathias Vanden Borre (N-VA) (en 

néerlandais).- Presque toutes les communes 

bruxelloises prélèvent une taxe sur les décès, 

souvent sous la forme de frais administratifs pour 

la délivrance d'un acte de décès. Cette taxe est 

payée par les proches à la commune où la 

personne est décédée. 

Son montant est singulièrement différent selon les 

communes, allant de 12 euros à Evere à 220 euros 

à Jette. À Woluwe-Saint-Lambert, il existe deux 

tarifs, selon que la personne décédée résidait dans 

la commune (83 euros) ou pas (213 euros). 

En Flandre, cela fait des années que la délivrance 

d'un acte de décès n'est plus payante. L'association 

flamande des entrepreneurs de pompes funèbres 

(Uitvaartunie Vlaanderen) demande que la taxe 

soit également supprimée à Bruxelles. 
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heffing opgesplitst in twee categorieën: inwoners en 

niet-inwoners. Voor inwoners bedraagt ze in 2020 

83 euro, terwijl nabestaanden van een overleden 

niet-Woluwenaar 213 euro moeten neertellen. 

In Vlaanderen wordt al jaren geen kosten meer 

aangerekend voor de aanvraag van een 

overlijdensakte. De Uitvaartunie Vlaanderen pleit 

dan ook voor de afschaffing van die belasting in 

Brussel. De nabestaanden van bijvoorbeeld een 

inwoner van de provincie Oost-Vlaanderen die 

behandeld wordt in het UZ Brussel en daar 

overlijdt, moeten de gemeente 220 euro betalen. 

Zolang die heffing niet betaald is, mag volgens de 

uitvaartsector het lichaam niet vervoerd worden uit 

het Brussels Hoofdstedelijk Gewest, waardoor 

familie en vrienden langer moeten wachten om 

afscheid te kunnen nemen. 

Uw antwoord hierover in de plenaire vergadering 

van 10 januari 2020 was ontoereikend. U 

antwoordde toen niet op de vraag over het 

onderscheid dat de gemeente Sint-Lambrechts-

Woluwe maakt tussen inwoners en niet-inwoners. 

Zo moeten de nabestaanden van een niet-inwoner 

2,5 keer meer betalen dan de nabestaanden van een 

inwoner van de gemeente. Is het wel wettelijk om 

een onderscheid te maken tussen de eigen inwoners 

en de inwoners van andere gemeenten? 

De ordonnantie van 28 november 2018 betreffende 

de begraafplaatsen en de lijkbezorging zou komaf 

gemaakt hebben met de regel dat het lichaam van de 

overledene niet vervoerd mag worden uit het gewest 

zolang die heffing niet betaald is. Volgens de 

uitvaartsector is dat echter niet het geval. Hoe 

controleert het Brussels Hoofdstedelijk Gewest dit?  

U verklaarde in de plenaire vergadering van 

10 januari 2020 dat er al uitvoeringsbesluiten voor 

de ordonnantie van 28 november 2018 werden 

bekendgemaakt en dat de regering aan nog meer 

besluiten werkt. In het Belgisch Staatsblad werd er 

echter maar een besluit bekendgemaakt, namelijk 

dat van 20 december 2018 tot vaststelling van de 

voorwaarden waaraan doodskisten, lijkwaden en 

andere lijkomhulsels moeten voldoen.  

Wat zijn de overige besluiten die volgens u 

bekendgemaakt werden? Waarom kunnen ze niet 

Votre réponse à ce propos en séance plénière le 

10 janvier 2020 n'était pas satisfaisante. La 

distinction que fait la commune de Woluwe-Saint-

Lambert entre ses résidents et les habitants 

d'autres communes est-elle légale ?  

L'ordonnance du 28 novembre 2018 sur les 

funérailles et sépultures aurait dû mettre un terme 

à la règle selon laquelle le corps d'un défunt ne 

peut être transporté hors de la Région tant que la 

taxe n'est pas payée. Toutefois, d'après le secteur 

des pompes funèbres, ce n'est pas le cas. Comment 

la Région de Bruxelles-Capitale contrôle-t-elle 

cela ? 

Le 10 janvier 2020, en séance plénière, vous avez 

dit que des arrêtés d'exécution de l'ordonnance du 

28 novembre 2018 avaient été publiés et que le 

gouvernement en élaborait encore d'autres. 

Pourtant, au Moniteur belge, seul l'arrêté du 

20 décembre 2018 fixant les conditions auxquelles 

doivent répondre les cercueils, les linceuls et les 

autres enveloppes d'ensevelissement a été publié.  

Quels autres arrêtés auraient-ils été publiés ? 

Pourquoi ne sont-ils pas consultables au Moniteur 

belge ? Quels arrêtés d'exécution doivent-ils 

encore suivre ?  

Dans votre réponse du 10 janvier, vous ne nous 

avez pas garanti que vous discuteriez de cette taxe 

asociale avec les communes. Qu'est-ce qui vous 

empêche de discuter avec elles de la suppression 

ou de l'harmonisation de cette taxe ? Combien a-t-

elle rapporté aux communes en 2019 ?  
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worden geraadpleegd in het Belgisch Staatsblad? 

Welke uitvoeringsbesluiten moeten nog volgen?  

U hebt ons in uw antwoord van 10 januari niet de 

garantie gegeven dat u die asociale heffing zult 

bespreken met de gemeenten. Wat belet u om samen 

met de gemeenten de afschaffing of harmonisering 

van die heffing te bespreken? Hoeveel heeft ze de 

gemeenten opgebracht in 2019?  

  

De heer Bernard Clerfayt, minister.- De 

grondwettelijke regels betreffende de fiscale 

gelijkheid en de niet-discriminatie sluiten, volgens 

het Grondwettelijk Hof, een verschil in behandeling 

tussen bepaalde categorieën van personen niet uit, 

op voorwaarde dat er voor het criterium van 

onderscheid een objectieve en redelijke 

verantwoording bestaat. Ook moeten de gevolgen 

van het criterium redelijkerwijze evenredig zijn met 

het beoogde doel. In dit geval is het onderscheid dat 

Sint-Lambrechts-Woluwe maakt tussen inwoners 

en niet-inwoners, verantwoord.  

Volgens artikel 16, derde lid van de ordonnantie 

van 29 november 2018 betreffende de 

begraafplaatsen en de lijkbezorging, kan het 

lichaam vervoerd worden zodra de arts die het 

overlijden heeft vastgesteld, een attest heeft 

opgesteld dat bevestigt dat het een natuurlijke dood 

betreft en dat er geen risico voor de 

volksgezondheid is. Dat zal mijn administratie ter 

herinnering brengen in de rondzendbrief die ze 

opstelt.  

Ze werkt ook aan de uitvoeringsbesluiten bij de 

ordonnantie, zoals in verband met een register van 

begraafplaatsen, de criteria voor de oprichting en 

werking van begraafplaatsen en crematoria en de 

controles op de naleving van die criteria of het 

transport van lijken. Bovendien zullen de nodige 

aanpassingen aangebracht worden aan de huidige 

uitvoeringsbesluiten. Die zullen allemaal 

gepubliceerd worden in het Belgisch Staatsblad.  

Begin februari heeft de regering al een besluit 

betreffende de wijze van uitvoering goedgekeurd.  

De gemeenten mogen uiteraard de administratieve 

kosten in rekening brengen. Op het grondgebied van 

Jette bevindt zich een groot ziekenhuis, waardoor de 

M. Bernard Clerfayt, ministre (en néerlandais).- 

D'après la Cour constitutionnelle, les règles 

constitutionnelles d'égalité fiscale et de non-

discrimination n'excluent pas la possibilité d'une 

différence de traitement entre certaines catégories 

de personnes, pour autant qu'il existe une 

justification objective et raisonnable pour le 

critère de distinction. Les conséquences de ce 

critère doivent être proportionnelles à l'objectif 

poursuivi. Dans le cas présent, la distinction faite 

par Woluwe-Saint-Lambert entre résidents et non-

résidents est justifiée.  

Selon l'article 16, alinéa 3 de l'ordonnance du 

29 novembre 2018 sur les funérailles et sépultures, 

le corps peut être transporté dès que le médecin 

qui a constaté le décès a établi un document 

attestant qu'il s'agit d'une cause de décès naturelle 

et qu'il n'y a aucun danger pour la santé publique. 

Mon administration le rappellera dans la 

circulaire qu'elle rédige.  

Les arrêtés d’exécution de l'ordonnance sont 

également en cours d'élaboration, notamment ceux 

relatifs à un registre des cimetières, aux critères de 

création et de fonctionnement des cimetières et des 

crématoriums, ainsi qu’au contrôle du respect de 

ces critères et au transport des corps. En outre, des 

adaptations seront apportées aux arrêtés 

d’exécution existants. Tous ces textes seront 

publiés au Moniteur belge.  

Un arrêté sur la mise en œuvre a déjà été approuvé 

par le gouvernement début février.  

Les communes peuvent bien entendu facturer des 

frais administratifs. La présence d'un grand 

hôpital sur son territoire amène celle de Jette à 

traiter administrativement plus de mille décès par 

an.  
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gemeente jaarlijks meer dan duizend overlijdens 

administratief moet verwerken.  

De gemeente Jette stuurt elke dag een ambtenaar 

naar het ziekenhuis om de attesten van overlijden op 

te halen. Het gemeentepersoneel moet de 

overlijdensakte opmaken, de aangifte ervan 

verwerken en de gemeente waar de overledene 

gedomicilieerd is, op de hoogte brengen. Bij 

transport naar het buitenland moet een ambtenaar de 

conformiteit van de kist controleren.  

De 224,40 euro die de gemeente Jette aanrekent, 

stemt niet overeen met de kosten voor de 

overlijdensakte, maar met de administratieve kosten 

voor alle taken waarmee een overlijden in de 

gemeente gepaard gaat.  

Over de administratieve kosten die bij overlijden 

worden aangerekend, kan met de gemeenten 

worden overlegd, maar we mogen de fiscale 

autonomie van de gemeenten die door de Grondwet 

wordt gewaarborgd, daarbij niet uit het oog 

verliezen. Het Brussels Gewest kan noch de aard, 

noch het bedrag van de gemeentebelastingen 

opleggen.  

  

Le personnel communal se rend donc tous les jours 

à l’hôpital pour chercher les attestations de décès 

et ensuite établir l'acte de décès, traiter sa 

déclaration, informer la commune de résidence du 

défunt et, s'il doit être transporté à l'étranger, 

vérifier la conformité du cercueil.  

Les 224,40 euros facturés par la commune de Jette 

ne correspondent donc pas au coût de l’acte de 

décès, mais au coût administratif de toutes les 

tâches liées à un décès dans la commune.  

Il est possible de discuter avec les communes des 

frais administratifs qu'elles facturent en cas de 

décès, mais il ne faut pas perdre de vue 

l'autonomie fiscale des communes garantie par la 

Constitution. La Région ne peut imposer ni la 

nature ni le montant des taxes communales.  

  

De heer Mathias Vanden Borre (N-VA).- Uw 

antwoord is ontoereikend. Een overlijden is een van 

de droevigste perioden in het leven van de 

nabestaanden. We kunnen het alleen maar betreuren 

dat de overheid hen dan met onnodige kosten 

opzadelt. Het is de taak van de 

volksvertegenwoordigers om mensen dat nodeloze 

leed te besparen.  

In Vlaanderen konden zulke kosten, die in feite 

neerkomen op gemeentelijke belastingen, wel 

afgeschaft worden. Als het in Vlaanderen kan, 

waarom dan niet in Brussel?  

Het hoge aantal overlijdens is geen toereikende 

reden om een belasting te heffen. Het gaat nu 

eenmaal om een essentiële overheidstaak. De 

gemeenten zouden die taak naar goeddunken 

moeten uitvoeren. Door digitalisering bijvoorbeeld 

kunnen bijkomende kosten gedrukt worden. U kunt 

volgens mij wel de gemeenten aansporen om die 

heffing zo snel mogelijk af te schaffen.  

M. Mathias Vanden Borre (N-VA) (en 

néerlandais).- Votre réponse est insatisfaisante. 

Nous ne pouvons que déplorer que les pouvoirs 

publics imposent des frais inutiles aux proches 

déjà éprouvés. Il incombe aux parlementaires de 

leur épargner cette souffrance inutile. 

Pourquoi ne serait-il pas possible d'abolir ces frais 

à Bruxelles, puisque la Flandre l'a fait ?  

Le grand nombre de décès n'est pas une raison 

suffisante pour lever une taxe. La numérisation 

permettrait par exemple de réduire les coûts. Vous 

pourriez donc encourager les communes à 

supprimer cette taxe au plus vite. 

Vous prétendez que la distinction qui est faite à 

Woluwe-Saint-Lambert est justifiée parce que la 

Constitution le permet. Mais en fonction du 

principe d'équité, établir une distinction entre 

résidents et non-résidents ne me semble pas 

raisonnable. 
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Voorts stelt u dat het onderscheid in Sint-

Lambrechts-Woluwe verantwoord is omdat het 

strikt genomen volgens de Grondwet kan. Vanuit 

het rechtvaardigheidsbeginsel lijkt het mij echter 

niet verantwoord dat er een onderscheid wordt 

gemaakt tussen inwoners en niet-inwoners van die 

gemeente. Dat is heel wrang voor de nabestaanden. 

Die middeleeuwse belasting moet worden 

afgeschaft.  

Ik betreur dan ook dat u uw standpunt van 

10 januari 2020 niet hebt bijgestuurd na alle 

betogen.  

  

Je regrette aussi que vous n'ayez pas revu votre 

point de vue depuis le 10 janvier 2020. 

  

De heer Bernard Clerfayt, minister.- Ik kan me 

niet uitspreken over zaken die onder de 

bevoegdheid vallen van de gemeenteraden van Sint-

Lambrechts-Woluwe of Jette. Het is hun taak om uit 

te maken hoe ze de kosten dekken van het 

administratieve werk en het bedrag vast te leggen. 

Dat kan door een algemene gemeentelijke belasting, 

waarvoor de inwoners betalen, of door een retributie 

voor de akte.  

  

M. Bernard Clerfayt, ministre (en néerlandais).- 

Je ne peux pas me prononcer à propos d'affaires 

qui sont du ressort de certains conseils 

communaux. C'est à eux de déterminer comment 

ils couvrent les coûts du travail administratif. Cela 

peut être fait par un impôt communal général, payé 

par les habitants, ou par le paiement de l'acte.  

  

De heer Mathias Vanden Borre (N-VA).- U 

beschikt als minister toch over een zeker moreel 

gezag en in die zin kunt u de gemeentebesturen op 

zijn minst aansporen om beslissingen te nemen op 

dat vlak. Ik had wat meer voluntarisme van u 

verwacht.  

- Het incident is gesloten.  

  

M. Mathias Vanden Borre (N-VA) (en 

néerlandais).- En tant que ministre vous avez une 

certaine autorité morale et vous pouvez 

encourager les communes à prendre des décisions 

sur ce plan. J'attendais plus de volontarisme de 

votre part.  

- L'incident est clos.  

  

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

AHMED MOUHSSIN  

AAN DE HEER BERNARD CLERFAYT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET WERK EN 

BEROEPSOPLEIDING, 

DIGITALISERING, PLAATSELIJKE 

BESTUREN EN DIERENWELZIJN, 

betreffende "de naleving van de bepalingen 

van de Nieuwe Gemeentewet inzake de 

adviesraden". 

QUESTION ORALE DE M. AHMED 

MOUHSSIN 

À M. BERNARD CLERFAYT, MINISTRE 

DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE CHARGÉ 

DE L'EMPLOI ET DE LA FORMATION 

PROFESSIONNELLE, DE LA 

TRANSITION NUMÉRIQUE, DES 

POUVOIRS LOCAUX ET DU BIEN-

ÊTRE ANIMAL, 

concernant "le respect des dispositions de la 

nouvelle loi communale concernant les 

conseils consultatifs".  
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De heer Ahmed Mouhssin (Ecolo) (in het Frans).- 

De gemeenten beschikken over een instrument dat 

ze vaak gebruiken om de bevolking te raadplegen: 

de adviesraden. Die kunnen zich bezighouden met 

uiteenlopende zaken als cultuur, jeugd, sport, 

huisvesting of derde leeftijd. 

Artikel 120 van de nieuwe gemeentewet vermeldt de 

voorwaarden voor de oprichting van een 

adviesraad:  

- de gemeenteraad stelt de adviesraad samen en 

bepaalt wanneer de raadpleging ervan verplicht is;  

- maximum twee derde van de leden mag van 

hetzelfde geslacht zijn; 

- in het jaar waarin de adviesraad vernieuwd moet 

worden, presenteert het college van burgemeester 

en schepenen een evaluatierapport aan de 

gemeenteraad. 

In sommige gemeenten worden die basisregels 

blijkbaar niet gerespecteerd: 

- de adviesraad wordt samengesteld door het 

college in plaats van de gemeenteraad; 

- de gelijke vertegenwoordiging van de geslachten 

wordt niet nageleefd, doorgaans ten koste van de 

vrouwen. De gemeenteraad kan overigens 

uitzonderingen goedkeuren, maar aangezien hij de 

adviesraad ook zelf samenstelt, is dat een 

eigenaardige regeling;  

- de colleges presenteren geen evaluatierapport; 

- de adviesraden hebben geen intern reglement; 

- sommige adviesraden functioneren eerder als 

verenigingen die aan ontwikkelingssamenwerking 

doen of de plaatselijke handelaars ondersteunen, 

maar geven geen advies aan de gemeenteraad en 

het college. 

Bent u op de hoogte van die problemen? Heeft de 

regering een overzicht van de gemeentelijke 

adviesraden? Controleert ze de naleving van de 

regels? Hoeveel adviesraden kregen de toe-

M. Ahmed Mouhssin (Ecolo).- Les communes 

disposent d'un moyen de consultation des citoyens 

qu'elles utilisent fréquemment : les conseils 

consultatifs. Ces conseils peuvent concerner de 

nombreuses matières, comme la culture, la 

jeunesse, les sports, le logement ou le troisième 

âge.  

L’article 120 bis de la nouvelle loi communale 

prévoit que les conseils communaux peuvent 

instituer ces conseils consultatifs. Pour ce faire, 

l’article précise quelques conditions à respecter en 

vue de leur mise en place :  

- lorsque le conseil communal institue des conseils 

consultatifs, il en fixe la composition en fonction 

de leurs missions et détermine les cas dans lesquels 

la consultation de ces conseils consultatifs est 

obligatoire ;  

- les deux tiers au maximum des membres d'un 

conseil consultatif sont du même sexe. En cas de 

non-respect de la condition prévue à l'alinéa qui 

précède, les avis du conseil consultatif en question 

ne sont pas valablement émis ;  

- dans l'année du renouvellement du conseil 

communal, le collège des bourgmestre et échevins 

présente un rapport d'évaluation au conseil 

communal ;  

Il apparaît que dans certaines communes, ces 

règles de base ne sont pas respectées.  

- la composition du conseil consultatif n’est pas 

fixée par le conseil communal, mais par le collège ;  

- la règle des deux tiers n’est pas respectée, souvent 

au détriment des femmes, et ce, en l’absence de 

toute dérogation. Le conseil communal peut, sur 

requête motivée du conseil consultatif, accorder 

des dérogations, soit pour des raisons 

fonctionnelles ou qui tiennent à la nature 

spécifique de ce dernier. Ce point n'est pas très 

clair, car c'est étrangement le conseil communal 

qui fixe la composition du conseil consultatif, 

tandis que la demande de dérogation est faite au 

conseil communal ;  
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stemming om af te wijken van de gelijke 

vertegenwoordiging van de geslachten?  

Artikel 120bis zegt dat de gemeenteraad de 

adviesraden voldoende middelen moet toekennen 

om hun taken uit te voeren. Beschikken de 

gemeenten over een overzicht van de dotaties die ze 

geven aan de adviesraden?  

  

- les collèges ne transmettent pas de rapport 

d’évaluation ;  

- les conseils consultatifs ne disposent pas de 

règlement concernant leurs missions et leur 

fonctionnement ;  

- certains conseils consultatifs agissent plutôt 

comme une association de soutien à des projets 

nord-sud ou aux commerçants locaux, mais ne 

remplissent pas le rôle de transmission d’avis au 

conseil communal et au collège.  

Avez-vous été informé de ces 

dysfonctionnements ? Le gouvernement dispose-t-

il d’un cadastre du nombre de conseils consultatifs 

désignés par les communes ? Un contrôle du 

respect des règles par les conseils consultatifs est-

il effectué ? Combien de conseils consultatifs ont-

ils obtenu une dérogation quant à l’exigence de 

parité ? Enfin, l’article 120bis prévoit que le 

conseil communal met à la disposition des conseils 

consultatifs les moyens nécessaires à 

l'accomplissement de leur mission. Les communes 

disposent-elles d’un cadastre reprenant les 

dotations allouées aux conseils consultatifs ?  

  

De heer Bernard Clerfayt, minister (in het 

Frans).- Volgens artikel 120bis van de nieuwe 

gemeentewet krijgen gemeenteraden de mogelijk-

heid om adviesraden op te richten.  

Elke gemeente is vrij om dat al dan niet te doen in 

de domeinen die haar aanbelangen. Rekening 

houdend met de vrijheid van de gemeente en de 

enorme variatie van de mogelijke initiatieven, houdt 

het gewest momenteel geen centraal register van 

adviesraden bij. Bepaalde gemeenten hebben 

meerdere adviesraden opgericht, andere niet een.  

Ik heb geen weet van eventuele lijsten met dotaties 

aan adviesraden die een of meerdere gemeenten 

zouden hebben aangelegd. Zo'n lijst aanleggen is in 

elk geval geen wettelijke vereiste.  

Als de gemeenteraad middelen ter beschikking stelt 

van de adviesraden, moeten ze in de gemeente-

begroting worden opgenomen. Die begroting is 

openbaar, raadpleegbaar, controleerbaar en 

M. Bernard Clerfayt, ministre.- Aux termes de 

l’article 120bis de la nouvelle loi communale, c’est 

une simple faculté qui est offerte aux conseils 

communaux d’instituer des conseils consultatifs. 

Chaque commune est ainsi libre d’instituer ou non 

des conseils consultatifs dans les différents 

domaines qui intéressent la vie communale. Aussi, 

compte tenu de la liberté des communes en la 

matière et de l’extrême variété des initiatives 

envisageables, aucun registre central des conseils 

consultatifs n’a été établi, à ce jour, au niveau 

régional. 

Certaines communes se sont dotées de plusieurs 

- voire de nombreux - conseils consultatifs, alors 

que d'autres n'en ont pas du tout : cela relève de 

l'autonomie et de la démocratie locale, tel qu’elles 

se vivent dans chaque conseil communal. 

A fortiori, je ne dispose pas d’information relative 

à d’éventuels cadastres des dotations aux conseils 

consultatifs, qui auraient été réalisés par une ou 

plusieurs communes. En tout état de cause, la 
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onderworpen aan de goedkeuring van de 

gemeenteraad.  

Dat neemt niet weg dat er per geval administratief 

toezicht kan worden uitgeoefend op de beslissing 

van de gemeenteraad om een adviesraad op te 

richten. Zulke beslissingen vormen echter geen deel 

van de handelingen die in hun geheel aan het 

administratief toezicht zijn onderworpen. De 

toezichthoudende overheid onderzoekt de 

oprichting van adviesraden dus niet systematisch.  

Er is ook geen gewestelijke controle op de 

uitzondering die adviesraden wordt toegestaan in 

verband met de evenredige vertegenwoordiging van 

de geslachten. Dat blijft een bevoegdheid van de 

gemeenteraad waarop nauwelijks toezicht wordt 

gehouden. Voor een vrouwenadviesraad zou de 

gemeenteraad bijvoorbeeld kunnen goedkeuren dat 

hij voor 100% uit vrouwen bestaat.  

Ik heb geen weet van de problemen waarover u het 

hebt. Wie er weet van heeft, mag ze bij Brussel 

Plaatselijke Besturen (BPB) melden.  

  

réalisation d’un tel cadastre, qui ne constitue pas 

une obligation légale, ne pourrait faire l’objet d’un 

contrôle de tutelle. 

Si le conseil communal met des moyens à 

disposition des conseils consultatifs, ces moyens 

doivent toutefois se retrouver dans le budget 

communal, qui est un document public, 

consultable, contrôlable et soumis au vote du 

conseil communal. 

Il n’en demeure pas moins que, au cas par cas, les 

décisions du conseil communal relatives à la 

création d’un conseil consultatif sont susceptibles 

de faire l’objet d’un contrôle de tutelle. 

Ces décisions ne font toutefois pas partie des actes 

soumis in extenso à l’autorité de tutelle, selon 

l’arrêté du gouvernement de la Région de 

Bruxelles-Capitale du 16 juillet 1998 relatif à la 

transmission au gouvernement des actes des 

autorités communales en vue de l'exercice de la 

tutelle administrative. 

Il en résulte que ces décisions ne font pas l’objet 

d’un examen systématique par les services de la 

tutelle, qui se concentrent sur des enjeux plus 

importants, tels que les budgets, les règlements, les 

règlements-taxes, etc. 

S’agissant de votre question relative aux 

dérogations accordées aux conseils consultatifs au 

sujet du respect de l’exigence de représentation 

équilibrée des deux sexes, il n’existe pas davantage 

de recensement au niveau régional, étant entendu 

que cela demeure une compétence d’appréciation 

du conseil communal sur laquelle le contrôle de 

l’autorité de tutelle est marginal. 

On peut imaginer le cas d'un conseil consultatif des 

femmes, par exemple, dont le conseil communal 

estimerait légitime qu'il soit à 100 % composé de 

femmes. La pertinence de cette dérogation à la 

règle deux tiers/un tiers ferait alors l'objet d'un 

débat interne au conseil communal. 

Enfin, je n’ai pas connaissance des 

dysfonctionnements que vous dénoncez. J'invite 

quiconque à communiquer à mon administration 

(Bruxelles Pouvoirs locaux, BPL) les 

circonstances concrètes dans lesquelles ces 
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dysfonctionnements auraient eu lieu, afin que 

celle-ci puisse les examiner et, le cas échéant, 

inviter les communes concernées à y remédier.  

  

De heer Ahmed Mouhssin (Ecolo) (in het Frans).- 

De gemeentelijke autonomie zal nog vaak worden 

ingeroepen. Ook in uw voorbeeld moet er echter 

verantwoording worden afgelegd aan de 

gemeenteraad. Ik heb overigens nooit van een 

aanvraag voor een uitzondering gehoord.  

Ik heb meerdere adviesraden in verschillende 

gemeenten bezocht. Ze organiseren feesten, 

verzamelen fondsen, ... Heel leuk allemaal, maar 

dat is niet wat de wetgever ermee beoogt. Ik wijs in 

de eerste plaats op problemen omdat ik onder de 

aandacht wil brengen dat sommige gemeenten hun 

adviesraden niet voor de juiste dingen inzetten. De 

adviesraad is een belangrijk instrument in de lokale 

democratie en ik vind het jammer dat we er niet 

alles uithalen.  

In Sint-Joost-ten-Node, waar ik gemeenteraadslid 

ben, hebben we een sportadviesraad, waarvan de 

ledenlijst niet aan de gemeenteraad is voorgelegd 

en de samenstelling niet paritair is. Gaat u daar als 

toezichthoudende minister wat aan doen? Zo gaat 

het er in een heleboel gemeenten aan toe en die 

moet u op de regels wijzen. Ik zal officieel klacht 

indienen.  

  

M. Ahmed Mouhssin (Ecolo).- Nous allons 

souvent être confrontés à la question de 

l'autonomie communale ! Même dans votre 

exemple, une justification au conseil communal est 

cependant nécessaire. Or je n'ai jamais entendu 

parler de demande de dérogation. 

Le conseil consultatif est un outil extraordinaire 

pour la démocratie locale. Aujourd'hui, on en 

évoque bien d'autres, mais je regrette que celui-ci 

- pointu, pertinent, mis en place il y a des années et 

fonctionnant bien dans certaines communes - n'ait 

pas eu l'opportunité de s'étendre et de donner le 

maximum de son potentiel. 

J'ai été voir les conseils consultatifs dans 

différentes communes. Ce sont des lieux de fête, 

de rencontres, de collectes de fonds... C’est fort 

sympathique, mais ce n'en est pas leur objectif 

principal. Et lorsque je pointe ces 

dysfonctionnements, c'est avant tout pour 

souligner l'existence de ce bel outil, développé 

dans le passé par le législateur, et parfois mal 

utilisé dans certaines communes.  

Je suis conseiller communal à Saint-Josse. On 

trouve dans cette commune un conseil consultatif 

du sport, dont la liste des membres n'a pas été 

présentée au conseil communal et dont la 

composition n'est pas paritaire. En tant que 

ministre, allez-vous vérifier cela ? C'est la réalité 

dans nombre de communes et il faut leur rappeler 

les règles. Je vous enverrai donc une plainte en 

bonne et due forme avant de faire le tour des 

communes, en commençant par Saint-Josse-ten-

Noode, puis Schaerbeek, etc.  

  

De heer Bernard Clerfayt, minister (in het 

Frans).- De betrokkenen kunnen een klacht 

indienen bij BPB. Als toezichthouder kom ik tegen 

bepaalde reglementen in actie. Zo moest de 

gemeente Etterbeek vorig jaar nog een reglement 

bijsturen omdat het bepaalde mensen uit 

wijkadviesraden uitsloot. 

M. Bernard Clerfayt, ministre.- J'invite les 

personnes concernées à formuler une plainte 

auprès de Bruxelles Pouvoirs locaux (BPL) dans le 

respect des délais imposés par les procédures de 

tutelle. Je prends des mesures de tutelle contre 

certains règlements. Ainsi, en décembre 2019, 

nous avons évoqué au parlement le recours 

introduit par le conseil communal d'Etterbeek 

auprès de la tutelle. Ce recours concernait le 
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Onlangs heb ik een beslissing van de stad Brussel 

vernietigd, die met participatieve begrotingen 

wijkadviesraden wilde oprichten. Bepaalde 

elementen van die beslissing traden de gemeentewet 

met de voeten.  

Elke klacht wordt behandeld, maar ik kan mijn 

administratie niet vragen om hier extra aandacht 

aan te besteden. Andere, belangrijkere dingen, 

zoals begrotingen, rekeningen, belasting-

reglementen en algemene regels krijgen vaak 

voorrang.  

 

 

 

 

 

De heer Ahmed Mouhssin (Ecolo) (in het Frans).- 

U bent opgetreden als er reglementen waren, maar 

veel adviesraden hebben niet eens een reglement.  

De heer Bernard Clerfayt, minister (in het 

Frans).- Dat komt door de gemeentelijke 

autonomie. 

  

règlement organisant des conseils consultatifs de 

quartier adopté par le conseil communal le 

18 novembre dernier. Il portait sur un article du 

règlement qui excluait certaines personnes de la 

composition de ces conseils. J'ai suspendu ce 

règlement car j'ai été saisi d'une plainte. Elle a été 

examinée par les services juridiques de la tutelle. 

La commune d'Etterbeek a alors corrigé son 

règlement.  

Récemment, j'ai également annulé une décision de 

la Ville de Bruxelles consistant à créer des conseils 

consultatifs de quartier mettant en œuvre des 

budgets participatifs. Des éléments juridiques, 

dans la conception du règlement, justifiaient une 

mesure d'annulation car ils n'étaient pas conformes 

à la loi communale.  

Toute plainte sera traitée. Cependant, je ne peux 

pas demander à l'administration de surveiller ce 

point en particulier. D'autres questions plus 

importantes, comme les budgets, les comptes, les 

règlements sur les taxes et les règles généraux ont 

souvent la priorité. 

M. Ahmed Mouhssin (Ecolo).- Vous avez agi 

dans les cas où des règlements existaient. Or, de 

nombreux conseils consultatifs n'ont pas de 

règlement.  

M. Bernard Clerfayt, ministre.- Cela est dû à 

l'autonomie des communes.  

  

De heer Ahmed Mouhssin (Ecolo) (in het Frans).- 

Als er een adviesraad is, moet er ook een reglement 

zijn. De autonomie doet dan niet meer ter zake, 

want de wet heeft voorrang. 

De verplichting om op het einde van de 

regeerperiode verslagen voor te leggen, wordt bijna 

nooit nageleefd. Ik begrijp dat sommige zaken 

dringender zijn, maar de lokale en participatieve 

democratie zijn van het grootste belang. Het is dan 

ook geen overbodige luxe om nogmaals de regels 

onder de aandacht te brengen.  

  

M. Ahmed Mouhssin (Ecolo).- Non, à partir du 

moment où il y a un conseil consultatif, il y a 

obligation d'avoir un règlement. Il n'y a, alors, plus 

d'autonomie possible, c'est le respect de la loi qui 

prime.  

Quant aux rapports en fin de législature, c'est une 

obligation légale qui n'est presque jamais 

appliquée. Je comprends qu'une hiérarchie des 

priorités existe. Toutefois, la démocratie locale et 

la démocratie participative sont, à mes yeux, une 

grande priorité. Devoir rappeler la règle pour que 

cela fonctionne bien n'a rien d'anodin.  

  

De heer Bernard Clerfayt, minister (in het 

Frans).- De gemeenteraadsleden zijn in die zin de 

M. Bernard Clerfayt, ministre.- Je vous 

confirme que les membres de conseils communaux 
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grootste belanghebbenden. De adviesraden moeten 

advies uitbrengen aan de hele gemeenteraad. Als 

een gemeenteraadslid zich tekortgedaan voelt of 

meent dat de wet niet is nageleefd, heeft hij het recht 

om een klacht in te dienen. De wet wordt in alle 

gemeenten op dezelfde manier toegepast.  

- Het incident is gesloten. 

  

sont les premiers intéressés. Les conseils 

consultatifs ont pour fonction de remettre un avis à 

l'ensemble du conseil communal. Si un seul des 

membres de ce dernier s'estime lésé ou juge que la 

loi n'est pas respectée, il est en droit d'introduire 

une plainte qui sera traitée. La loi sera appliquée 

de la même manière dans toutes les communes.  

- L'incident est clos. 

  

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

DAVID WEYTSMAN  

AAN DE HEER BERNARD CLERFAYT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET WERK EN 

BEROEPSOPLEIDING, 

DIGITALISERING, PLAATSELIJKE 

BESTUREN EN DIERENWELZIJN, 

betreffende "de ordonnantie betreffende de 

verplichting om gehandicapte personen aan 

te werven in de administratieve diensten van 

de plaatselijke besturen". 

  

QUESTION ORALE DE M. DAVID 

WEYTSMAN 

À M. BERNARD CLERFAYT, MINISTRE 

DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE CHARGÉ 

DE L'EMPLOI ET DE LA FORMATION 

PROFESSIONNELLE, DE LA 

TRANSITION NUMÉRIQUE, DES 

POUVOIRS LOCAUX ET DU BIEN-

ÊTRE ANIMAL, 

concernant "l'ordonnance relative à 

l'obligation d'engager des personnes 

handicapées dans les administrations des 

pouvoirs locaux". 

  

De heer David Weytsman (MR) (in het Frans).- 

Op 2 februari 2017 keurde het Brussels 

Hoofdstedelijk Parlement een ordonnantie goed 

betreffende de verplichting om personen met een 

handicap aan te werven in de lokale besturen. 

In die tekst is onder meer opgenomen dat de lokale 

besturen per twintig voltijdse equivalenten (VTE) in 

hun personeelskader minstens één persoon met een 

handicap halftijds in dienst moeten nemen.  

Een jaar na de inwerkingtreding van de 

ordonnantie zou er een algemene evaluatie volgen, 

waarvan het verslag aan het Brussels 

Hoofdstedelijk Parlement zou worden bezorgd.  

Wat zijn de resultaten, bijna twee jaar nadat de 

ordonnantie van kracht werd? Welke 

steunmaatregelen werkte het Brussels Gewest uit 

om de gemeenten en de OCMW's bij de uitvoering 

ervan te ondersteunen? Welke rol speelde Brussel 

M. David Weytsman (MR).- Le 2 février 2017, le 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale a 

adopté une ordonnance relative à l'obligation 

d'engager des personnes handicapées dans les 

administrations des pouvoirs locaux.  

Il s'agit d'un texte important, dont l'une des 

mesures fortes était que "les administrations des 

pouvoirs locaux emploient au moins une personne 

handicapée à mi-temps par tranche de vingt 

équivalents temps plein prévus au cadre du 

personnel".  

Il était également prévu que la présente 

ordonnance donne lieu à une évaluation générale 

un an après l'entrée en vigueur de l'ordonnance, 

dans un rapport au Parlement de la Région de 

Bruxelles-Capitale.  

Cette initiative du gouvernement fait suite à une 

autre proposition de Mme Fremault, concernant les 

mesures pour l’emploi pour les personnes en 

situation de handicap en Région bruxelloise. Pour 
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Plaatselijke Besturen (BPB) daarbij en welke 

maatregelen nam het voor het jaar 2020?  

Begin januari zei de minister-president dat het 

gewest de gemeenten met financiële en andere steun 

moet stimuleren om de ordonnantie uit te voeren. 

Welke maatregelen nam u tot nu toe in dat kader?  

Hoe werd binnen de Brusselse overheidsdiensten in 

2019 de aanwerving van personen met een 

handicap gepromoot? Hoeveel personen met een 

handicap zijn er aangeworven en met welk 

resultaat? Beschikt u over cijfers over de 

aanwerving van personen met een handicap in de 

drie gewesten en tijdens de voorbije vijf jaar? 

Hoeveel aanwervingen gebeurden via een 

omscholingsovereenkomst voor personen met een 

handicap en via maatwerkbedrijven? 

Wanneer, waar en op welke manier werden de 

steunmaatregelen voor de tewerkstelling van 

personen met een handicap bekendgemaakt? Welk 

budget trok u daarvoor uit? 

  

rappel, le gouvernement bruxellois a adopté́ en 

juillet 2015 un plan ambitieux pour les personnes 

moins valides, baptisé Handiplan. 

Quel bilan tirez-vous aujourd'hui, presque deux 

ans après la mise en œuvre de l'ordonnance relative 

à l'obligation d'engager ces personnes ? Quelles 

mesures de soutien ont-elles été déployées par la 

Région bruxelloise pour aider les communes et les 

CPAS à la mettre en œuvre ? Quel rôle Bruxelles 

Pouvoirs locaux (BPL) a-t-il joué à cet égard et 

quelles mesures a-t-il prises en la matière pour 

l'année 2020 ?  

Le 7 janvier dernier, dans ce parlement, le 

ministre-président a signalé : "La 

contractualisation entre la Région et les communes 

est l'un des chantiers que nous devrons démarrer 

après les élections. Il devrait nous permettre de 

stimuler et encourager davantage les communes 

financièrement, mais pas uniquement, à appliquer 

cette ordonnance." Quelles mesures avez-vous 

décidées ou mises en œuvre à ce stade pour 

avancer sur ce chantier ?  

Par ailleurs, au sein de notre administration, 

comment l'emploi des personnes en situation de 

handicap a-t-il été promu en 2019 ? Quels sont les 

chiffres de mise à l'emploi et les résultats 

engrangés ? Disposez-vous d'une comparaison des 

situations de mise à l'emploi de ces personnes entre 

les trois Régions de notre pays, ainsi que sur les 

cinq dernières années ?  

Combien de mises à l'emploi ont-elles été réalisées 

via les contrats d'adaptation professionnelle et via 

le recours aux entreprises de travail adapté 

(ETA) ?  

Comment, où, quand et moyennant quel support la 

publicité a-t-elle été organisée sur les aides 

disponibles pour la mise à l'emploi de personnes 

handicapées ? Quel a été le budget globalement 

affecté à ces investissements publicitaires ?  

  

    

    

De heer Bernard Clerfayt, minister (in het 

Frans).- Voor de uitvoering van de ordonnantie van 

2 februari 2017 was een uitvoeringsbesluit nodig, 

dat op 15 juli 2018 in werking trad. 

M. Bernard Clerfayt, ministre.- Pour rappel, 

l’ordonnance du 2 février 2017 relative à 

l'obligation d'engager des personnes handicapées 

dans les administrations des pouvoirs locaux 
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Krachtens de ordonnantie moeten de lokale 

besturen per twintig voltijdse equivalenten (VTE) in 

hun personeelskader minstens één persoon met een 

handicap halftijds in dienst nemen, dat is 2,5% van 

het aantal VTE's. Dat percentage kan ook worden 

bereikt via samenwerking met maatwerkbedrijven. 

Vandaag halen slechts drie gemeenten dat 

percentage: Sint-Joost-ten-Node, Oudergem en 

Sint-Lambrechts-Woluwe. De stad Brussel, 

Anderlecht en Ukkel zitten er net onder.  

Vijftien gemeenten deden een beroep op de diensten 

van een maatwerkbedrijf. Die mogelijkheid volstaat 

blijkbaar niet voor de gemeenten om het quotum 

van 2,5% te halen, want de drie gemeenten die het 

wel halen, doen dat via rechtstreekse tewerkstelling 

binnen hun eigen diensten.  

Alle relevante informatie is te vinden in het 

uitgebreide "Focus"-rapport dat Brussel 

Plaatselijke Besturen (BPB) regelmatig op zijn 

website publiceert. BPB streeft naar een efficiënte 

uitvoering van de ordonnantie binnen de 

gemeenten. 

Hoewel het resultaat tegenvalt, spannen de 

Brusselse gemeenten zich in om meer personen met 

een handicap aan te werven en hen zo goed 

mogelijk te integreren. 

Sommige gemeenten hebben een diversiteits-

ambtenaar die instaat voor het gemeentepersoneel 

met een handicap. Verscheidene gemeenten maken 

gebruik van de kennismakingsstages of de 

omscholingsovereenkomst voor personen met een 

handicap.  

Verscheidene gemeenten hebben contact met de vzw 

DiversiCom, die gespecialiseerd is in de 

tewerkstelling en begeleiding van personen met een 

handicap. Meer informatie vindt u in het verslag 

van BPB.  

Voorts is in het uitvoeringsbesluit bij de 

ordonnantie opgenomen dat twee jaar nadat het 

verslag aan het parlement werd voorgelegd, BPB 

een nieuwe evaluatie zal uitvoeren. Het eerste 

verslag werd in maart 2019 aan het parlement 

verzonden, het volgende wordt in maart 2021 aan 

het parlement voorgelegd.  

nécessitait l’adoption d’un arrêté d’exécution qui 

est entré en vigueur le 15 juillet 2018.  

Concrètement, l’ordonnance impose aux 

administrations des pouvoirs locaux d’employer au 

moins une personne handicapée à mi-temps par 

tranche de 20 équivalents temps plein (ETP) tels 

que prévus au cadre du personnel, soit 2,5 % des 

ETP. Ce pourcentage peut également être atteint 

par le biais de contrats de travaux, fournitures et 

services avec des entreprises de travail adapté 

(ETA).  

Seules trois communes atteignent aujourd'hui ce 

pourcentage de 2,5 %, à savoir Saint-Josse-ten-

Noode (4,82 %), Auderghem (2,99 %) et Woluwe-

Saint-Lambert (2,53 %). Trois autres communes 

s'en rapprochent : la Ville de Bruxelles, Anderlecht 

et Uccle.  

Quinze communes ont eu recours aux services 

d’entreprises de travail adapté. La possibilité 

d'atteindre la moitié du quota via la passation de 

marchés publics avec des entreprises de travail 

adapté semble donc peu aider les communes 

bruxelloises à se rapprocher du quota. En effet, les 

trois seules communes qui atteignent le quota de 

2,5 % le font au moyen de l’emploi direct dans leur 

administration.  

Tous les chiffres et informations pertinents 

figurent dans le rapport "Focus" exhaustif, 

régulièrement publié par Bruxelles Pouvoirs 

locaux (BPL) sur son site internet. En effet, BPL 

suit cette question de près, avec la volonté d'une 

mise en œuvre efficace de l'ordonnance précitée 

dans les communes.  

Malgré ce résultat peu encourageant, les 

communes bruxelloises déploient, chacune à leur 

niveau, des efforts visant à recruter davantage de 

personnel atteint d'un handicap et à garantir son 

intégration dans les meilleures conditions.  

Certaines communes disposent d’un "responsable 

diversité" qui a dans ses attributions la gestion du 

handicap dans les ressources humaines de la 

commune. Plusieurs administrations communales 

disent recourir au dispositif du stage de découverte 

et/ou au contrat d’adaptation professionnelle.  
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In het kader van de promotie van handistreaming 

op gemeentelijk niveau voert BPB acties om ervoor 

te zorgen dat de gemeenten beter zijn uitgerust om 

de verplichtingen uit de ordonnantie na te komen. 

Zo organiseerde het eind 2018 en begin 2019 een 

opleiding, die door 39 ambtenaren van 16 

gemeenten werd bijgewoond.  

Daarnaast zorgt BPB voor een stand voor de 

gemeenten op het Salon des Possibles, dat vandaag, 

18 februari 2020, plaatsvindt en waar jongeren uit 

het bijzonder secundair onderwijs en werkgevers 

elkaar kunnen ontmoeten.  

BPB is niet bevoegd om bij de OCMW's 

maatregelen te nemen. Dat is de bevoegdheid van 

de GGC. Minister Maron is dus de aangewezen 

persoon om hierop te antwoorden.  

Voor ik bindende afspraken maak met de 

gemeenten, waarbij financiële steun afhankelijk 

wordt van de naleving van de ordonnantie van 

2 februari 2017, wil ik een overzicht van de 

financiële steun die de gemeenten van het gewest 

krijgen. Ik heb BPB opdracht gegeven die steun in 

kaart te brengen. Dat moet tegen eind 2020 zijn 

gebeurd.  

Aangezien BPB voor zijn personeelsbeheer 

afhankelijk is van de Gewestelijke Overheidsdienst 

Brussel (GOB), stelt u uw vragen in verband 

daarmee beter aan minister Gatz, die bevoegd is 

voor Openbaar Ambt. 

  

Plusieurs communes font état de contacts à 

différents niveaux avec l’asbl DiversiCom, 

spécialisée dans la mise à l’emploi et 

l'accompagnement à l'emploi de personnes 

handicapées. Des informations et analyses plus 

fines sont disponibles dans le rapport auquel j'ai 

fait référence.  

Par ailleurs, l’arrêté d’exécution de l’ordonnance 

prévoit que, deux ans après la présentation du 

rapport au parlement, BPL se livrera à une 

nouvelle évaluation de l’état de la mise en œuvre 

de l’ordonnance au sein des communes. Le 

premier rapport ayant été envoyé au parlement en 

mars 2019, le prochain sera présenté en mars 2021.  

Dans le cadre de la promotion du handistreaming 

au niveau local, BPL met en place des actions 

visant à mieux outiller les communes eu égard au 

respect des obligations de l’ordonnance. Ainsi, fin 

2018-début 2019, BPL a organisé une formation 

sur le thème du recrutement et de l’intégration du 

personnel ayant un handicap. Cette formation a 

connu un vif succès puisque 39 fonctionnaires 

issus de seize communes différentes ont suivi l’une 

des trois sessions organisées.  

Par ailleurs, à l'occasion de la cinquième édition du 

Salon des Possibles, organisé par le service 

Personne handicapée autonomie recherchée 

(Phare), BPL a réservé un stand à l’attention des 

communes. Ce salon a lieu aujourd'hui, le 

18 février 2020, et a pour ambition de mettre en 

relation des jeunes issus de l’enseignement 

secondaire spécialisé et les employeurs potentiels.  

Pour ce qui est des CPAS, Bruxelles Pouvoirs 

locaux (BPL) n’est pas à la manœuvre, la 

compétence relève de la Commission 

communautaire commune (Cocom) et il appartient 

donc à M. Maron d'y répondre.  

Avant de pouvoir procéder à la contractualisation 

et envisager de lier financement et respect des 

prescrits de l’ordonnance du 2 février 2017, un 

préalable est d’établir un rapport qui cartographie 

l’ensemble des flux financiers à destination des 

pouvoirs locaux au départ de la Région. Ce rapport 

est repris dans la déclaration de politique régionale 

et l'administration BPL a été mandatée pour le 

réaliser. L’objectif est de parvenir à rassembler 
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l’ensemble des données et de procéder à une 

première analyse pour fin 2020.  

Quant aux chiffres que vous demandez concernant 

l’administration, BPL faisant partie du service 

public régional de Bruxelles (SPRB) pour ses 

aspects de gestion du personnel, je vous invite à 

vous adresser à mon collègue, le ministre Sven 

Gatz, qui est en charge de la fonction publique.  

  

De heer David Weytsman (MR) (in het Frans).- Ik 

zie vooruitgang, maar helaas volstaat die niet.  

Ik stelde deze vraag aan de minister-president in de 

hoop een antwoord te krijgen waarover de ministers 

overleg hadden gepleegd en niet te worden 

doorgestuurd, maar goed.  

Wilt u met financiële stimulansen werken? 

Bepaalde gemeenten klagen erover dat ze de 

middelen voor de aanwerving van gehandicapte 

personen niet ontvangen.  

Bent u voorts van plan om sancties op te leggen als 

gemeenten de doelstelling niet halen?  

  

M. David Weytsman (MR).- Je note qu'il y a des 

avancées positives, mais malheureusement 

insuffisantes.  

J'ai posé cette question au ministre-président 

précisément pour essayer d'obtenir des réponses 

coordonnées entre les ministres et éviter d'être 

renvoyé vers l'un ou l'autre. Soit.  

Y-a-t-il des incitants financiers prévus ? Certaines 

communes se plaignent en effet de ne pas recevoir 

les moyens disponibles pour ce type d'engagement.  

Ensuite, un mécanisme de sanctions est-il prévu, si 

nous devions nous rendre compte que, malgré de 

nombreux rappels et l'engagement politique de 

tous les partis, certaines communes ne 

remplissaient pas cet objectif ?  

  

De heer Bernard Clerfayt, minister (in het 

Frans).- Een formele sanctie is er niet, maar de 

publieke schande werkt ook als een straf.  

Dankzij uw vragen en de regelmatige rapporten 

wordt duidelijk welke gemeenten voldoende 

personen met een handicap aanwerven.  

Volgens de ordonnantie ter bestrijding van 

discriminatie bij de aanwerving in het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest zijn alle gemeenten verplicht 

om een diversiteitsplan op te stellen. De twee 

belangrijkste aspecten daarin zijn de gelijkheid 

tussen vrouwen en mannen en de integratie van 

personen met een handicap. Vijftien of zestien 

gemeenten hebben samen met Actiris al een 

dergelijk plan opgesteld.  

Dankzij stimulansen en begeleiding zullen alle 

gemeenten gaandeweg aan de ordonnantie kunnen 

beantwoorden. Ik hoop dat uit het rapport van 

M. Bernard Clerfayt, ministre.- Le mécanisme 

de sanctions pris par l'ordonnance, c'est surtout 

l'opprobre public. Il n'y a pas de sanction formelle.  

Ce sont justement les questions que vous posez et 

la publication régulière d'un rapport qui permettent 

d'indiquer les bons et les mauvais élèves, ainsi que 

le débat qu'il peut y avoir dans l'opinion publique, 

dans les conseils communaux et ailleurs, aux 

communes qui n'atteignent pas encore 2,5 %.  

Deuxièmement, l'ordonnance visant à lutter contre 

les discriminations en matière d’emploi en Région 

de Bruxelles-Capitale impose à chacune des 

communes de mettre en place un plan diversité qui 

vise l'ensemble des aspects de diversité dont deux 

aspects importants sont la parité entre les femmes 

et les hommes et l'intégration de la personne 

handicapée. De mémoire, je pense que quinze ou 

seize communes sur les dix-neuf sont déjà en ordre 
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volgende maand blijkt dat er een aanzienlijke 

vooruitgang is geboekt.  

- Het incident is gesloten.  

  

à ce niveau et ont rédigé un plan diversité en 

partenariat avec Actiris.  

C'est ce mécanisme d'incitation, de prise en compte 

générale et d'accompagnement qui est le bon 

instrument amenant progressivement les 

communes à se conformer à l'ordonnance.  

J'espère que le rapport de l'année prochaine 

montrera des progrès substantiels en la matière. 

Peut-être toutes les communes auront-elles atteint 

le quota.  

- L'incident est clos. 

  

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

JAMAL IKAZBAN 

AAN DE HEER PASCAL SMET, 

STAATSSECRETARIS VAN HET 

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK 

GEWEST, BEVOEGD VOOR 

STEDENBOUW EN ERFGOED, 

EUROPESE EN INTERNATIONALE 

BETREKKINGEN, BUITENLANDSE 

HANDEL EN BRANDBESTRIJDING EN 

DRINGENDE MEDISCHE HULP, 

betreffende "het zoveelste geval van racisme 

en pesterij bij de DBDMH".  

  

QUESTION ORALE DE M. JAMAL 

IKAZBAN 

À M. PASCAL SMET, SECRÉTAIRE 

D'ÉTAT À LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE CHARGÉ DE 

L'URBANISME ET DU PATRIMOINE, 

DES RELATIONS EUROPÉENNES ET 

INTERNATIONALES, DU COMMERCE 

EXTÉRIEUR ET DE LA LUTTE 

CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 

MÉDICALE URGENTE, 

concernant "l'énième cas de racisme et 

harcèlement au Siamu".  

  

De heer Jamal Ikazban (PS) (in het Frans).- Sinds 

eind december zijn er op de sociale media 

onaanvaardbare racistische uitlatingen verschenen 

van hooggeplaatste officieren van de Brusselse 

Hoofdstedelijke Dienst voor Brandbestrijding en 

Dringende Medische Hulp (DBDMH). Een van hen, 

die zegt al 43 jaar in Anderlecht te werken, schreef 

dat hij op de vandalen die op oudjaar keet schopten, 

de methodes van de SS wilde toepassen. Die 

begingen oorlogsmisdaden en massamoorden.  

Dat soort uitlatingen wordt helaas stilaan een 

gewoonte bij de DBDMH. Als overheidsdienst zou 

die tolerantie en non-discriminatie hoog in het 

vaandel moeten dragen. De hooggeplaatste 

medewerkers zouden daarbij het goede voorbeeld 

M. Jamal Ikazban (PS).- Depuis la fin décembre, 

des propos scandaleux empruntés aux blindés de 

l'Allemagne nazie durant la Seconde Guerre 

mondiale ont été publiés et relayés sur les réseaux 

sociaux de certains officiers hauts gradés du 

Service d'incendie et d'aide médicale urgente 

(Siamu). 

En réponse au vandalisme du réveillon, l'auteur 

principal, qui dit œuvrer à Anderlecht depuis 43 

ans, exprime publiquement et de manière 

scandaleuse, son souhait d'utiliser contre ceux qu'il 

appelle des "pourris" les méthodes de la division 

SS qui avait, en son temps, commis massacres et 

crimes de guerre.  

Ce type de pratique devient malheureusement une 

habitude particulièrement intolérable au Siamu. 
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moeten geven, maar in dit geval zijn zij net degenen 

die zich misdragen.  

Begin december heb ik u al geïnterpelleerd over de 

racistische en homofobe beledigingen aan het adres 

van een rekruut van Maghrebijnse origine. Naast de 

gevallen die bekend geraken, zijn er echter 

ongetwijfeld nog heel veel pesterijen die onder de 

radar blijven. Unia heeft zo'n vijftien klachten 

ontvangen en er zou ook een onderzoek lopen naar 

de naleving van de sociale wetgeving en de 

wetgeving over welzijn op het werk.  

De jonge brandweerlui die de pesterijen 

ondergaan, zijn gelukkig vaak gemotiveerd genoeg 

om toch in dienst te blijven. Zij hebben echter 

weinig vertrouwen in de interne dienst voor 

preventie en bescherming op het werk, die er 

duidelijk niet in slaagt zijn taak te vervullen.  

Ik ontvang heel wat informele getuigenissen over de 

racistische cultuur binnen de DBDMH. De dienst is 

duidelijk onvoldoende proactief geweest op dat 

vlak. 

Bent u op de hoogte van de meest recente 

uitlatingen door hooggeplaatste personen bij de 

DBDMH? Welke sancties riskeren zij?  

De DBDMH heeft de racistische pesterijen tegen de 

jonge rekruut veroordeeld. Is een openbare 

veroordeling echter voldoende, wanneer de 

onderliggende racistische cultuur zo diepgeworteld 

blijkt?  

Welke resultaten heeft het strafrechtelijke 

onderzoek opgeleverd naar de feiten die de rekruut 

moest ondergaan? Is de dader geïdentificeerd? 

Welke disciplinaire maatregelen zijn er genomen? 

Hoe gaat het nu met het slachtoffer? Heeft hij zijn 

examen in optimale omstandigheden kunnen 

afleggen?  

  

Un service public, en tant que tel, je le répète, doit 

être à la hauteur pour faire respecter la tolérance et 

les droits fondamentaux de l'égalité et de la non-

discrimination. Il doit en être le reflet aussi bien 

dans sa politique interne de gestion des ressources 

humaines que dans le service rendu à la population. 

Quant aux hauts gradés, ils doivent se montrer 

exemplaires. Or, ils sont au cœur de ces derniers 

rebondissements racistes.  

Début décembre, nous vous interpellions à propos 

d'actes et de propos discriminants, ethnocentristes 

et homophobes répétés, que devait endurer une 

jeune recrue d'origine maghrébine. Pour rappel, 

une croix gammée et un pénis avaient été tagués 

sur son casque ainsi que des expressions telles que 

"Arabe", "Retourne à Molenbeek", "Suceur", 

"Pute". Son casier avait été forcé pour placarder 

une tranche de jambon sur sa veste avec une 

canette de bière.  

Il y a ce qui est rendu public, mais il y a surtout 

tous les cas de harcèlement de toutes sortes 

- racistes, discriminants, intimidants et excluants - 

qui constituent la partie immergée de l'iceberg du 

Siamu. Je peux vous assurer que les langues 

commencent à se délier. Ce que j'entends depuis 

des mois est indigne d'une société démocratique.  

Le jeune pompier avait été fort affecté et stressé 

par ce qu'il avait subi, mais cela ne l'avait pas 

découragé. Il a poursuivi son instruction afin 

d'intégrer la compagnie. C'est d'ailleurs le cas de 

presque tous les autres pompiers qui subissent les 

mêmes railleries et insultes au sein du Siamu. Ils 

préfèrent ignorer les attaques pour se concentrer 

sur un seul objectif : faire carrière dans ce beau 

métier.  

Il y régnerait une méfiance à l'égard du service 

interne pour la prévention et la protection au travail 

qui ne parvient manifestement pas à remplir son 

rôle. Certains parlent de "mafia" qui protégerait 

des racistes, étoufferait le racisme et les cas de 

harcèlement.  

Unia aurait apparemment enregistré près de quinze 

dépositions venant de pompiers d'origine 

étrangère. J'apprends d'ailleurs qu'une enquête 

pour le contrôle des lois sociales et du bien-être au 

travail a été diligentée.  
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De nombreux témoignages nous parviennent de 

manière informelle sur le profond enracinement de 

la culture du racisme au sein du Siamu. Ainsi, les 

candidatures à des grades supérieurs seraient 

systématiquement mises en échec, car on ne trouve 

pas de sous-officiers d'origine maghrébine.  

Manifestement, la partie émergée de l'iceberg 

démontre que le Siamu ne se soucie pas de mener 

une politique proactive en matière de bien-être au 

travail, de mettre en place d'urgence un règlement 

de travail et de garantir un accueil digne des 

nouvelles recrues. En sa qualité de service public, 

qui fournit une aide précieuse à la population, le 

Siamu mérite pourtant notre plus grande attention.  

Avez-vous pris connaissance des propos tenus par 

de hauts gradés du Siamu sur les réseaux sociaux ? 

En l'occurrence, le racisme est évident. Que 

risquent-ils pour de tels faits ?  

Comme vous l'avez signalé en décembre, le Siamu 

a condamné les actes commis à l'encontre de la 

jeune recrue. Est-il toutefois suffisant de 

condamner publiquement lorsque la culture du 

racisme semble profondément enracinée en 

interne ?  

Pouvez-vous nous communiquer les conclusions 

de l'enquête pénale concernant les faits subis par la 

jeune recrue en octobre dernier ? L'auteur des faits 

a-t-il été identifié ? Quelles mesures disciplinaires 

a-t-il encourues ? Comment la victime se porte-t-

elle ? A-t-elle pu passer son examen dans de 

meilleures conditions ?  

  

De heer Pascal Smet, staatssecretaris (in het 

Frans).- Volgens de statuten van de Brusselse 

Hoofdstedelijke Dienst voor Brandbestrijding en 

Dringende Medische Hulp (DBDMH), kunnen de 

pesterijen in kwestie aanleiding geven tot een 

disciplinaire procedure, die kan leiden tot een 

sanctie, gaande van een berisping tot ontslag.  

In het geval van de uitlatingen op Facebook, kan het 

diensthoofd van de betrokkene op basis van een 

informatierapport iemand aanduiden die de 

betrokkene moet horen en dan disciplinaire 

maatregelen kan treffen. Die procedure is nu aan de 

gang. 

M. Pascal Smet, secrétaire d'État.- Ces faits ont 

effectivement déjà été évoqués au parlement à 

l'occasion d'une question d'actualité. 

Conformément aux statuts du Service d'incendie et 

d'aide médicale urgente (Siamu), une procédure 

disciplinaire peut être entamée pour de tels faits. 

Elle peut déboucher sur une sanction disciplinaire 

allant du rappel à l'ordre à la révocation. 

Concernant le cas spécifique des déclarations de 

l'adjudant sur Facebook, le rapport d'informations 

permettra à l'officier chef de service de désigner 

une autorité disciplinaire, conformément à 

l'article 275 du statut administratif. Celle-ci pourra 

prendre une mesure sur la base du rapport 
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De ordonnantie van 2008 over de diversiteit, legt 

elke instelling van openbaar nut (ION) op om een 

intern diversiteitsbeleid te voeren. In 2012 duidde 

de DBDMH een diversiteitsmanager aan en in 2013 

ook nog een begeleidingscomité voor de diversiteit. 

Sindsdien hebben de operationele en 

administratieve directies vier tweejaarlijkse 

actieplannen goedgekeurd.  

Een van de acties uit die actieplannen is een 

diversiteitsopleiding voor het voltallige personeel, 

met een bijzondere aandacht voor de leiding-

gevenden. De bedoeling is om de mentaliteit binnen 

de dienst grondig aan te pakken en zo hopelijk het 

discriminerende gedrag uit te roeien.  

Het strafrechtelijke onderzoek door de politie loopt 

nog. Er zijn ook nog geen disciplinaire maatregelen 

genomen, aangezien de dader nog niet 

geïdentificeerd is.  

De betrokken rekruut heeft zijn examen in dezelfde 

omstandigheden kunnen afleggen als alle anderen. 

Nadien ging hij met ziekteverlof en sindsdien is er 

geen nieuws over hem.  

Ik heb al verschillende keren informele gesprekken 

gevoerd met leidinggevenden over de diversiteit. 

Racisme is onaanvaardbaar en de directie moet 

maatregelen treffen.  

Er is dus bewustmaking, maar racistische feiten zijn 

nooit helemaal uit te sluiten. De brandweerdienst is 

zich ervan bewust dat hij nog heel wat inspanningen 

moet leveren om dit probleem aan te pakken.  

  

d'informations et de l'audition de l'intéressé. Le 

rapport a été établi le 3 février et la procédure suit 

son cours. 

L'ordonnance de 2008 relative à la diversité est 

appliquée dans chaque organisme d'intérêt public 

(OIP), afin que ceux-ci mettent en place une 

politique de diversité interne. En 2012, un manager 

de la diversité a été désigné au Siamu. En outre, 

une commission d'accompagnement dédiée à la 

diversité a été créée en 2013. Depuis lors, quatre 

plans d'action bisannuels relatifs à la diversité ont 

été approuvés par les directions administratives et 

opérationnelles du Siamu. Pour mettre en œuvre 

les différentes actions reprises dans le plan de 

diversité, des moyens humains devront être 

octroyés.  

Prochainement, le conseil de direction examinera 

l'une des actions reprises dans les quatre plans de 

diversité du Siamu. Il s'agit d'un projet de 

formation à la diversité destiné à tout son 

personnel, en ciblant particulièrement la ligne 

hiérarchique : les responsables opérationnels et 

administratifs, les chefs d'équipe et de 

département. 

Cette action - une parmi d'autres - permettra un 

travail en profondeur sur les mentalités et les 

valeurs du Siamu et endiguera, nous l'espérons, les 

comportements discriminatoires existant au 

Siamu. 

L'enquête pénale auprès de la police est toujours en 

cours et n'a donc pas encore livré ses résultats. 

Étant donné que l'auteur des faits n'a pas encore été 

identifié, aucune procédure disciplinaire n'a pu être 

entamée à l'heure actuelle. 

Après son dernier examen, la recrue concernée a 

remis un certificat médical. Depuis lors, le service 

est sans nouvelles. Comme toutes les autres 

recrues, cette personne a pu passer son examen 

dans de bonnes conditions.  

En ma présence, lors des prestations de serment ou 

des réceptions de nouvel an, le responsable aborde 

toujours spontanément les questions de diversité et 

de lutte contre la discrimination. Je fais aussi 

passer ce message. Les problèmes de racisme 

existent - on peut même en trouver dans ce 

parlement, et pas toujours là où on les attend -, 
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mais cela ne veut pas dire qu'ils peuvent être 

tolérés. La direction doit s'intéresser à ce problème 

et prendre les mesures nécessaires.  

La sensibilisation a donc eu lieu, même si les 

pompiers sont des êtres humains et qu'on ne peut 

exclure que de tels faits se reproduisent. Il y a 

encore un travail à faire, et les pompiers aussi en 

sont convaincus.  

  

De heer Jamal Ikazban (PS) (in het Frans).- Ik heb 

veel respect voor de brandweerlieden, die het hele 

jaar door levens redden. De racistische cultuur 

binnen de dienst mag echter niet worden 

geminimaliseerd. Bewustmaking volstaat niet. De 

intimidatie, de pesterijen en de zwijgcultuur zijn al 

heel lang aan de gang.  

Ik ben het er niet mee eens dat de DBDMH een 

weerspiegeling is van de samenleving. Ze 

weerspiegelt vooral een ongewenst deel van de 

samenleving. Racisme is geen mening, maar een 

strafbaar feit en het wordt tijd om dat grondig aan 

te pakken, uit respect voor de slachtoffers, maar ook 

voor de DBDMH, die nu een zeer slechte reputatie 

heeft. 

Is er ook sprake van racisme en discriminatie bij 

interventies? Dat zou nog schandaliger zijn. 

Ik ben benieuwd naar de resultaten van de 

onderzoeken. Om het racisme aan te pakken zullen 

drastische maatregelen nodig zijn. Sommige 

hooggeplaatsten mogen zich niet langer boven de 

wet verheven voelen. 

- Het incident is gesloten. 

  

M. Jamal Ikazban (PS).- J'ai beaucoup de respect 

pour les hommes et les femmes du Siamu qui 

sauvent des vies et interviennent tout au long de 

l'année. Toutefois, il ne faut pas minimiser le 

véritable foyer raciste qui existe au sein du Siamu. 

Il ne suffit pas de sensibiliser. Ce problème de 

racisme, de loi du silence, d'intimidation et de 

harcèlement à l'égard des personnes d'origine 

étrangère, des personnes ayant une attitude 

différente et des femmes existe depuis longtemps. 

Sur les réseaux sociaux, des gradés partagent des 

publications racistes ou venant du Vlaams Belang. 

Je ne suis pas d'accord avec vous lorsque vous dites 

que le Siamu est le reflet de la société. Le Siamu 

ne peut pas être le reflet de cette société-là. Le 

Siamu doit être au service de la population : il ne 

peut pas y avoir de racisme et de discrimination. 

Les langues commencent à se délier. Il faut donner 

un grand coup de pied dans la fourmilière. Le 

racisme n'est pas une opinion, mais un délit 

condamnable. Nous devons agir par respect pour 

les victimes, qui se murent dans le silence, mais 

aussi par respect pour le Siamu lui-même, afin de 

laver l'image de ce corps de pompiers qui est 

appelé à intervenir auprès des habitants.  

Car je m'interroge lorsque je vois la situation en 

interne. Ces types de comportement ont-ils 

également lieu lors d'interventions ? Si c'est le cas, 

la situation serait d'autant plus scandaleuse. 

Je suis curieux de connaître les résultats des 

enquêtes en cours. Des mesures radicales seront 

nécessaires pour prendre ce problème de racisme à 

bras-le-corps. Il faut faire comprendre à certains 

gradés, qui se considèrent au-dessus des lois, que 
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le racisme constitue un délit très grave qui doit être 

condamné. 

- L'incident est clos. 

  

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

HICHAM TALHI  

AAN DE HEER PASCAL SMET, 

STAATSSECRETARIS VAN HET 

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK 

GEWEST, BEVOEGD VOOR 

STEDENBOUW EN ERFGOED, 

EUROPESE EN INTERNATIONALE 

BETREKKINGEN, BUITENLANDSE 

HANDEL EN BRANDBESTRIJDING EN 

DRINGENDE MEDISCHE HULP, 

betreffende "de geleidelijke vervanging van 

verouderde prioritaire voertuigen". 

  

QUESTION ORALE DE M. HICHAM TALHI  

À M. PASCAL SMET, SECRÉTAIRE 

D'ÉTAT À LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE CHARGÉ DE 

L'URBANISME ET DU PATRIMOINE, 

DES RELATIONS EUROPÉENNES ET 

INTERNATIONALES, DU COMMERCE 

EXTÉRIEUR ET DE LA LUTTE 

CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 

MÉDICALE URGENTE, 

concernant "le remplacement progressif 

des véhicules prioritaires vétustes". 

  

De heer Hicham Talhi (Ecolo) (in het Frans).- 

Sinds 2019 mogen dieselvoertuigen met Euro 2-

norm niet meer in de lage-emissiezone (LEZ) rijden 

en sinds 1 januari 2020 geldt dit ook voor 

dieselvoertuigen met Euro 3-norm. Er is een 

uitzondering gemaakt voor prioritaire voertuigen.  

Heel wal voertuigen van de Brusselse 

Hoofdstedelijke Dienst voor Brandbestrijding en 

Dringende Medische Hulp (DBDMH) blijken 

dringend aan vervanging toe te zijn. In de 

commissievergadering van 3 december 2019 zei u 

dat de DBDMH 3,8 miljoen euro extra kreeg om 

materieel aan te kopen. U verklaarde in de 

commissie Begroting ook dat er jaarlijks 10 miljoen 

euro onbenut blijft bij de DBDMH. Dat bedrag 

biedt ons een uitgelezen kans om de 

brandweerdienst te tonen dat de regering verder wil 

gaan dan de wettelijke uitstootnormen.  

Is er een overzicht van de DBDMH-voertuigen die 

dringend moeten worden vervangen? Wilt u daar 

werk van maken? Bent u van plan om bij openbare 

aanbestedingen rekening te houden met de nieuwe 

LEZ-normen, ook al zijn die niet bindend voor de 

DBDMH? Overweegt u de aanschaf van hybride of 

volledig elektrische voertuigen?  

  

M. Hicham Talhi (Ecolo).- Vous n’êtes pas sans 

savoir que depuis 2019, les véhicules diesel de la 

norme Euro 2 ne peuvent plus pénétrer dans la 

zone de basse émission (LEZ) en Région 

bruxelloise. Vous n’êtes pas non plus sans savoir 

que depuis le 1er janvier de cette année, les 

véhicules de la norme Euro 3 sont également 

bannis de la LEZ. Une dérogation existe pour les 

véhicules prioritaires tels que définis par 

l’article 37 du Code de la route.  

Néanmoins, il nous revient que de nombreux 

véhicules du Service d'incendie et d'aide médicale 

urgente (Siamu) nécessitent d’être remplacés 

d’urgence. Par ailleurs, en commission du 

3 décembre dernier, vous avez affirmé que les 3,8 

millions d’euros supplémentaires alloués au Siamu 

seraient notamment prévus pour acheter du 

matériel. En commission du budget, vous avez 

également déclaré qu’il y avait chaque année une 

sous-utilisation de 10 millions d'euros au Siamu 

parce que de l'argent prévu au budget n'était pas 

dépensé. 

Voici une occasion d’entendre les revendications 

de nos pompières et de nos pompiers et de montrer 

que le gouvernement est volontaire en allant plus 
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loin que les dispositions légales relatives aux 

émissions de particules fines de ses véhicules. 

Existe-t-il un état des lieux du nombre de véhicules 

nécessitant un remplacement urgent au sein du 

Siamu ? Si oui, pouvez-vous nous faire part des 

conclusions de celui-ci ? Si non, comptez-vous 

entreprendre cette démarche ? Pour les prochains 

marchés publics, comptez-vous tenir compte des 

nouvelles dispositions de la LEZ, bien que non 

contraignantes pour le Siamu ? La piste de 

véhicules hybrides ou complètement électriques 

est-elle envisagée ? Si non, pour quel motif ? 

  

De heer Pascal Smet, staatssecretaris (in het 

Frans).- De DBDMH heeft 206 voertuigen, 

waaronder 171 prioritaire. 

De voertuigen met Euro 2-norm zijn: 

- een poedervrachtwagen met een capaciteit van 

500 kg, die zelden wordt gebruikt; 

- twee tankwagens met een capaciteit van 8000 l 

water, die in 2020 worden vervangen door 

tankwagens met een capaciteit van 12.000 l;  

- een kleine lift, die zelden wordt gebruikt; 

- twee voertuigen die bij rampen worden ingezet en 

ook zelden worden gebruikt. 

De voertuigen met Euro 3-norm zijn: 

- tien ambulances van een oud model, die als 

reserve worden gebruikt; 

- in 2020 worden elf nieuwe ambulances 

aangekocht waardoor in 2021 vijf, in 2022 vijf en in 

2023 vier Euro 3-ambulances kunnen worden 

verkocht;  

- vijftien bestelwagens: in 2020 worden vijf nieuwe 

gekocht ter vervanging van oude exemplaren; 

- vier ladderwagens, die allemaal worden 

vervangen in 2020; 

M. Pascal Smet, secrétaire d'État.- Les pompiers 

de Bruxelles possèdent 206 véhicules, dont 171 

sont prioritaires. 

Les véhicules Euro 2 : 

- un camion à poudre d'une capacité de 

500 kilogrammes, rarement exploité ; 

- deux camions-citernes de 8.000 litres d'eau, qui 

vont être remplacés en 2020 par deux véhicules 

d'une capacité de 12.000 litres d'eau chacun ; 

- un petit élévateur, rarement utilisé, notamment 

pour lutter contre les chenilles processionnaires ; 

- deux véhicules mobilisés en cas de catastrophe, 

qui sont eux aussi rarement exploités. 

Les véhicules Euro 3 : 

- dix ambulances, utilisées comme véhicules de 

réserve, sont des anciens modèles ; 

- onze nouvelles ambulances seront achetées en 

2020 pour permettre la vente des ambulances 

Euro 3 en 2021 (5), en 2022 (5) et 2023 (4) ; 

- quinze camionnettes : cinq véhicules neufs seront 

achetés en 2020 pour remplacer les anciens ; 

- quatre auto-échelles : toutes seront remplacées en 

2020 ; 
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- negen brandweerwagens: er worden vier nieuwe 

aangekocht in 2020 en twee in 2021; 

- een hulpwagen wordt in 2020 vervangen; 

- een kraanwagen; 

- drie containervrachtwagens. 

U mag niet vergeten dat voor brandweervoertuigen 

een lange afschrijvingsperiode geldt. 

Ter informatie geef ik u de prijs van een aantal 

voertuigen: 

- ambulance: 120.000 euro; 

- brandweerwagen: 275.000 euro; 

- ladderwagen: 750.000 euro 

- hulpwagen: 550.000 euro 

- bestelwagen van 3,5 ton: 51.000 euro; 

- bestelwagen van 5 ton: 71.000 euro; 

- gesloten vrachtwagen van bijna 20 ton: 

120.000 euro 

- gesloten vrachtwagen van 14,5 ton: 105.000 euro; 

- tankwagen: 240.000 euro. 

Sommige voertuigen moeten dan nog worden 

uitgerust. 

Het spreekt voor zich dat er alleen nieuwe 

voertuigen worden aangekocht die aan de LEZ-

normen beantwoorden. 

Sommige voertuigen, zoals brandweer- en 

ladderwagens, hebben tijdens interventies extra 

energie nodig, waardoor er geen of alleen erg dure 

hybride of elektrische alternatieven zijn. Zodra de 

prijzen dalen, kunnen we de aankoop van hybride of 

elektrische voertuigen overwegen.  

Vorig jaar hebben we zes Euro 3-dieselvoertuigen 

verkocht. Nu zijn er nog negen Euro 4- en Euro 5-

- neuf autopompes : quatre nouveaux véhicules 

seront achetés en 2020 et deux en 2021 ; 

- un camion de secours sera remplacé en 2020 ; 

- un camion-grue ; 

- trois véhicules porte-conteneur. 

Il faut noter qu'une longue période 

d'amortissement s'applique aux véhicules des 

pompiers, approuvée à l'époque par le ministre 

Chabert. 

Pour votre information, voici les prix de certains 

véhicules : 

- une ambulance coûte 120.000 euros ; 

- une autopompe : 275.000 euros ; 

- une auto-échelle :750.000 euros ; 

- un camion de secours : 550.000 euros ; 

- une camionnette de 3,5 tonnes : 51 .000 euros ; 

- une camionnette de 5 tonnes : 71 .000 euros ; 

- un camion fermé de près de 20 tonnes : 

120.000 euros ;  

- un camion fermé de 14,5 tonnes 105.000 euros ; 

- un camion-citerne : 240.000 euros. 

Certains véhicules doivent par ailleurs être équipés 

de matériel, puisqu'ils sont achetés vides. 

Il va de soi que toutes les nombreuses acquisitions 

citées concernent des nouveaux véhicules qui 

opèrent en fonction des normes de la zone de basse 

émission (LEZ) et qui les respectent. 

Certains véhicules, pompes et échelles, qui 

nécessitent une puissance motrice lors de 

l'intervention, rendent difficile le passage à des 

formes d'énergies alternatives. Pour ces véhicules, 

les alternatives hybrides ou électriques sont soit 

inexistantes, soit beaucoup plus chères. 
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voertuigen. Die worden vervangen door drie 

benzinebreaks en drie elektrische voertuigen.  

  

Nous suivons de près toutes les évolutions dans ce 

domaine et nous pourrons acquérir des véhicules 

hybrides ou électriques quand les conditions du 

marché le permettront. Notez que pour l'instant, les 

pompes ou échelles hybrides ou électriques ne sont 

pas utilisées à grande échelle, ni en Belgique ni 

chez nos voisins. 

S'agissant des véhicules de liaison, nous avons 

vendu six véhicules diesel Euro 3, l'année dernière. 

Il nous reste neuf véhicules Euro 4 et Euro 5. Les 

véhicules vendus sont remplacés par trois breaks à 

essence et trois véhicules électriques.  

  

De heer Hicham Talhi (Ecolo) (in het Frans).- 

Ook al geldt er een uitzondering voor 

brandweerwagens, we kunnen die niet inroepen om 

de brandweer met oude voertuigen te laten rijden. 

Op enkele zelden gebruikte voertuigen en een 

tankwagen na, is de vervanging van oude 

voertuigen volop aan de gang. Eind 2021 zullen we 

geen Euro 3-ambulances meer gebruiken.  

- Het incident is gesloten. 

  

M. Hicham Talhi (Ecolo).- Même s'il existe une 

dérogation prévue pour les véhicules de lutte 

contre l'incendie, celle-ci ne peut être invoquée 

pour faire rouler les pompiers sur des véhicules 

vétustes, et ce, tant pour l'image des pompiers que 

pour eux-mêmes.  

Hormis le véhicule qui sort très rarement pour les 

chenilles processionnaires et un camion-citerne, 

les autres sont en cours de remplacement.  

En 2020, il est prévu de remplacer les six 

ambulances qui restent en réserve et de les vendre. 

Fin 2021, nous n'aurons donc plus d'ambulances à 

la norme Euro 3.  

Nous resterons attentifs au suivi du 

renouvellement du charroi du Siamu. 

- L'incident est clos. 

  

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

HICHAM TALHI 

AAN DE HEER PASCAL SMET, 

STAATSSECRETARIS VAN HET 

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK 

GEWEST, BEVOEGD VOOR 

STEDENBOUW EN ERFGOED, 

EUROPESE EN INTERNATIONALE 

BETREKKINGEN, BUITENLANDSE 

HANDEL EN BRANDBESTRIJDING EN 

DRINGENDE MEDISCHE HULP, 

QUESTION ORALE DE M. HICHAM TALHI 

À M. PASCAL SMET, SECRÉTAIRE 

D'ÉTAT À LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE CHARGÉ DE 

L'URBANISME ET DU PATRIMOINE, 

DES RELATIONS EUROPÉENNES ET 

INTERNATIONALES, DU COMMERCE 

EXTÉRIEUR ET DE LA LUTTE 

CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 

MÉDICALE URGENTE, 
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betreffende "de zending van onze 

brandweerlui naar Australië". 

  

concernant "l'envoi de nos pompières et de 

nos pompiers en Australie". 

  

De heer Hicham Talhi (Ecolo) (in het Frans).- 

Australië kampt sinds september met gigantische 

branden die al 24 mensen het leven hebben gekost 

en een oppervlakte tweemaal zo groot als België 

hebben vernield. 

Eric Labourdette van het Vrij Syndicaat voor het 

Openbaar Ambt (VSOA) gaf in de media te kennen 

dat Belgische brandweerlui bereid zijn om hun 

uitgeputte Australische collega's te komen helpen. 

België heeft een Belgian First Aid & Support Team 

(B-FAST), gespecialiseerd in zulke nood-

interventies, maar dat is sinds de aardbeving in 

Nepal in 2015 niet meer ingezet.  

Onze brandweerlui zijn echter niet naar Australië 

kunnen afreizen. Volgens de federale regering was 

het wachten op een officieel verzoek van Australië. 

Premier Wilmès zei dat België bereid was om 

Australië bijstand te verlenen en dat federaal 

minister van Buitenlandse Zaken Goffin de nodige 

contacten legde om dat aan de Australische 

autoriteiten te laten weten.  

Hebt u de zaak met uw federale ambtgenoot 

besproken? Wat heeft dat opgeleverd? Hebt u ook 

het eventuele bieden van materiële hulp besproken?  

  

M. Hicham Talhi (Ecolo).- Depuis le mois de 

septembre, l’Australie est en proie à de 

gigantesques incendies qui ont déjà causé 24 morts 

et dévasté une superficie équivalant à deux fois 

celle de la Belgique ou à celle du Portugal, soit 10 

millions d’hectares. Il est inutile de dire que 

l’impact écologique d’une catastrophe d’une telle 

ampleur est effarant. Le secteur australien des 

assurances a récemment évalué à environ 430 

millions d’euros la facture des feux de forêt.  

Eric Labourdette, le président du secteur zones de 

secours des pompiers bruxellois, du Syndicat libre 

de la fonction publique (SLFP), a exprimé dans les 

médias la volonté des pompières et des pompiers 

belges de partir en Australie aider leurs collègues 

épuisés par six mois de lutte ininterrompue. Il 

existe en Belgique une cellule baptisée Belgian 

First Aid & Support Team (B-FAST), 

spécialement créée pour répondre à ce type 

d'urgence, mais elle n'a plus été activée depuis 

2015, à l'occasion d'un tremblement de terre au 

Népal.  

Pourtant, nos femmes et nos hommes du feu n'ont 

pas pu se rendre sur le territoire australien. Selon 

le gouvernement fédéral, il fallait attendre une 

demande officielle des autorités australiennes. La 

Première ministre Sophie Wilmès avait déclaré 

que la Belgique était prête à assister l’Australie 

dans sa lutte contre les incendies et que le ministre 

fédéral des affaires étrangères et de la défense, 

Philippe Goffin, prenait les contacts nécessaires 

pour le faire savoir aux autorités compétentes.  

Avez-vous noué des contacts avec votre 

homologue fédéral à ce sujet ? Dans l'affirmative, 

où en sont-ils ?  

Par ailleurs, si les pompiers australiens avaient 

besoin de renfort sur le plan humain, il leur fallait 

aussi de l'aide matérielle d’urgence pour contrôler 

et venir à bout des flammes. Si l’autorisation avait 

été donnée à la Belgique de venir en aide à 

l’Australie, la piste d’une aide matérielle était-elle 

aussi en discussion avec le gouvernement fédéral ? 
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Dans l'affirmative, pouvez-vous nous en dire 

plus ?  

  

De heer Pascal Smet, staatssecretaris (in het 

Frans).- Het getuigt van engagement en motivatie 

dat de brandweerlui spontaan hulp hebben 

geboden, maar we kunnen onze brandweer niet 

uitsturen zonder bepaalde formaliteiten na te leven. 

De Australische autoriteiten moeten onze hulp 

officieel vragen, iets wat ook voor B-FAST geldt. 

Dat lijkt me ook maar logisch, want het gaat om een 

gevaarlijke situatie. 

Er zijn al brandweerkorpsen uit Canada, Californië 

en Nieuw-Zeeland ter plaatse. Dat zijn landen en 

streken met uitgebreide expertise en 

gespecialiseerd materieel. 

Het klopt dat België via de eerste minister en 

federaal minister van Buitenlandse Zaken Goffin 

hulp heeft aangeboden. Op 13 januari had minister 

Goffin een ontmoeting met de Australische 

ambassadeur om te bekijken welke hulp mogelijk 

was. Voor zover ik weet zijn de Australische 

autoriteiten nog niet op het Belgische aanbod 

ingegaan. U mag ook niet vergeten dat België voor 

Australië helemaal aan het andere eind van de 

wereld ligt.  

 

 

 

 

 

 

 

 

De heer Hicham Talhi (Ecolo) (in het Frans).- En 

wat met materiële hulp?  

M. Pascal Smet, secrétaire d'État.- Je salue le 

fait que les pompiers ont spontanément proposé 

leurs services. Cela témoigne de leur engagement 

et de leur motivation. La situation en Australie est 

évidemment bien plus complexe. D'abord, nous ne 

pouvons pas envoyer nos services incendie sans le 

respect de certaines formalités. Il faut que les 

autorités australiennes en fassent officiellement la 

demande, condition qui vaut aussi pour envoyer la 

cellule B-FAST, l'équipe d'intervention 

internationale de la Belgique. Cela me semble 

logique, car il s'agit d'une situation d'urgence 

dangereuse et pas d'une promenade de santé.  

Une collaboration et une coordination étroites avec 

les autorités locales sont donc impératives. Des 

corps de pompiers en provenance du Canada, de 

Californie et de Nouvelle-Zélande sont déjà 

présents sur place dans le cadre d'accords de 

collaboration. Ces pays et régions jouissent d'une 

grande expertise et disposent d'un matériel 

spécialisé dans la lutte contre les feux de forêt.  

Il est vrai que la Belgique a proposé son aide par le 

biais du Premier ministre et du ministre fédéral des 

affaires étrangères. Nous avons été en contact avec 

le cabinet du ministre Philippe Goffin. Le 

13 janvier, il a rencontré l'ambassadeur d'Australie 

afin de faire le point sur la situation et préciser 

l'aide qui serait éventuellement accordée. À ma 

connaissance, les autorités australiennes n'ont pas 

encore donné suite à la proposition de la Belgique. 

Étant donné que l'Australie reçoit des propositions 

d'aide du monde entier, il incombe maintenant à 

son gouvernement de déterminer la meilleure 

manière de les utiliser.  

Rappelons que la Belgique se trouve au bout du 

monde par rapport à l'Australie. Bien entendu, 

quand une demande émane d'un pays tiers, nous 

pouvons toujours envisager d'intervenir, mais cela 

dépend des conditions et de la rapidité de 

l'intervention.  

M. Hicham Talhi (Ecolo).- Qu'en est-il de l'aide 

matérielle ?  
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De heer Pascal Smet, staatssecretaris (in het 

Frans).- De Australische autoriteiten hebben België 

niets gevraagd. 

De heer Hicham Talhi (Ecolo) (in het Frans).- B-

FAST is naar Nepal gegaan en dat ligt toch ook niet 

naast de deur. Ik hoop dat we in de toekomst kunnen 

ingaan op hulpverzoeken.  

 

De heer Pascal Smet, staatssecretaris (in het 

Frans).- Ik geef voorrang aan de Brusselaars. We 

moeten ons hoeden voor symbolische interventies 

die geen zoden aan de dijk zetten. 

- Het incident is gesloten. 

  

M. Pascal Smet, secrétaire d'État.- Les autorités 

australiennes n'ont rien demandé à la Belgique.  

M. Hicham Talhi (Ecolo).- S'agissant de 

l'argument de la distance, la cellule B-FAST s'était 

rendue au Népal, un pays assez lointain. J'espère 

qu'à l'avenir, si une demande expresse devait être 

formulée, nous serons réactifs afin de pouvoir 

prêter main-forte à temps.  

M. Pascal Smet, secrétaire d'État.- Pour moi, la 

priorité va aux Bruxellois. Nous devons veiller à 

éviter les interventions symboliques qui n'aident 

pas sur le terrain.  

- L'incident est clos.  

  

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

HICHAM TALHI 

AAN DE HEER PASCAL SMET, 

STAATSSECRETARIS VAN HET 

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK 

GEWEST, BEVOEGD VOOR 

STEDENBOUW EN ERFGOED, 

EUROPESE EN INTERNATIONALE 

BETREKKINGEN, BUITENLANDSE 

HANDEL EN BRANDBESTRIJDING EN 

DRINGENDE MEDISCHE HULP, 

betreffende "het blussen van brand bij 

batterijen van elektrische of hybride auto's". 

  

QUESTION ORALE DE M. HICHAM TALHI  

À M. PASCAL SMET, SECRÉTAIRE 

D'ÉTAT À LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE CHARGÉ DE 

L'URBANISME ET DU PATRIMOINE, 

DES RELATIONS EUROPÉENNES ET 

INTERNATIONALES, DU COMMERCE 

EXTÉRIEUR ET DE LA LUTTE 

CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 

MÉDICALE URGENTE, 

concernant "l'extinction des feux de 

batteries de voitures électriques ou 

hybrides". 

  

De heer Hicham Talhi (Ecolo) (in het Frans).- Met 

de toename van het aantal hybride en elektrische 

voertuigen valt te verwachten dat er zich in de 

toekomst meer branden zullen voordoen die te 

wijten zijn aan autobatterijen. Bij een kortsluiting 

in een lithiumbatterij vat die batterij vuur.  

In oktober zei u in de commissie voor de 

Binnenlandse Zaken dat de oplossing erin zou 

bestaan om het brandende voertuig meerdere dagen 

in een container met water onder te dompelen. U zei 

ook dat de brandweer voorlopig afhankelijk is van 

de welwillendheid van Audi Brussels, dat over zo'n 

container beschikt. Wat zou er gebeuren als er 

M. Hicham Talhi (Ecolo).- À la suite du Salon de 

l'automobile, je souhaiterais vous interroger sur un 

problème encore méconnu, à savoir la gestion 

d’incendies impliquant des véhicules hybrides ou 

totalement électriques. En effet, l'électrification de 

notre parc automobile s’accroissant au fil des ans, 

il est important de trouver des solutions dès 

aujourd’hui, car il y a fort à parier que de plus en 

plus d’incidents de ce genre surviendront à 

l'avenir.  

Rappelons que le problème provient des batteries 

au lithium présentes dans ce type de véhicules. 

Lorsqu'un court-circuit survient dans ce type de 
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tegelijkertijd twee of meer batterijbranden 

uitbraken? Wordt er aan een actieplan gewerkt?  

Hoe zit het met de procedure om de Brusselse 

Hoofdstedelijke Dienst voor Brandbestrijding en 

Dringende Medische Hulp (DBDMH) zijn eigen 

materieel te laten aankopen? Gaat er bijzondere 

aandacht naar hybride of elektrische bussen 

waarvoor een grotere container nodig is? Welk 

budget wordt hiervoor uitgetrokken?  

U zei in oktober dat een interventie in een 

parkeergarage veel ingewikkelder is dan in de open 

lucht. De verspreiding van gas maakt het immers 

vaak moeilijk of onmogelijk om een brandend 

voertuig uit een ondergrondse garage te halen.  

Wordt er onderzoek gedaan naar welk materieel de 

brandweer moet aankopen voor zulke interventies? 

Wanneer mogen we de resultaten verwachten? Is er 

een schatting van de kostprijs?  

  

batterie, celle-ci prend feu. Les réactions 

chimiques entraînent alors la libération de 

substances dangereuses, dont de l'hydrogène. Il 

faut donc pouvoir refroidir la batterie de manière 

durable pour mettre fin aux réactions chimiques au 

sein du boîtier.  

En octobre dernier, à l’occasion d’échanges en 

commission des affaires intérieures, vous disiez 

que la solution résidait dans l’immersion du 

véhicule en question dans un container rempli 

d'eau pendant plusieurs jours. Or, vous affirmiez 

également que les pompiers dépendaient jusqu’à 

présent du bon vouloir d'Audi Brussels, qui 

dispose d'un container spécialement prévu à cet 

effet.  

Néanmoins, que se passerait-il si deux - voire 

plusieurs - incendies survenaient simultanément 

en Région bruxelloise ? Un plan d'action couvrant 

l'ensemble des nouveaux véhicules électriques 

- qui sont de plus en plus présents sur nos routes - 

est-il en cours d’élaboration ?  

Qu’en est-il de la procédure en cours pour 

permettre au Service d'incendie et d'aide médicale 

urgente (Siamu) d'acquérir son propre matériel ? 

Une attention est-elle accordée à la question des 

bus hybrides ou électriques qui nécessitent un 

container de plus grandes dimensions ? Quel est le 

budget estimé à ce stade ?  

Par ailleurs, vous précisiez en octobre qu’il était 

nettement plus compliqué d'intervenir sur un 

véhicule dans un parking souterrain que sur un 

véhicule en surface. En effet, la dispersion des gaz 

dans un espace clos rend souvent difficile - voire 

impossible - l'évacuation du véhicule en question.  

Compte tenu de ce qui précède, l'acquisition de 

matériel spécifique destiné à ce nouveau type 

d'interventions va se révéler indispensable. Avez-

vous une idée du matériel nécessaire ? Une étude 

a-t-elle été lancée à ce sujet ? Dans l'affirmative, 

quand pouvons-nous en espérer les résultats ? Quel 

est le budget estimé à ce stade ?  

  

De heer Pascal Smet, staatssecretaris (in het 

Frans).- Als meerdere elektrische auto's 

tegelijkertijd in brand staan, doet de DBDMH een 

M. Pascal Smet, secrétaire d'État.- Dans le cas 

où plusieurs véhicules électriques brûleraient 

simultanément, le Service d'incendie et d'aide 

médicale urgente (Siamu) fera appel à l'usine Audi, 
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beroep op Audi Vorst en op de andere brandweer-

zones die over het geschikte materieel beschikken.  

Bovendien is de DBDHM van plan om een van zijn 

containers tegen de zomer van 2020 waterdicht te 

maken, zodat de dienst over twee containers 

beschikt. In geval van nood kunnen we altijd niet-

waterdichte containers opeisen bij bedrijven, maar 

dan ontstaat er een probleem met de opvang van het 

bluswater.  

Samen met medewerkers van het magazine 

Fireforum is een werkgroep opgericht die de beste 

praktijken moet onderzoeken voor het voorkomen 

van batterijbranden in gesloten ruimtes.  

We werken aan de opmaak van een bestek om in 

2021 een blusrobot aan te kopen voor een geraamd 

bedrag van 300.000 euro. Datzelfde jaar zullen we 

ook een hijskraan aankopen voor een bedrag van 

250.000 euro. De opleidingskosten bedragen 

80.000 euro.  

Een container voor bussen is er niet, wegens hun 

omvang. De DBDMH bekijkt met busbouwer Van 

Hool hoe een elektrische bus moet worden geblust.  

Het benodigde materieel bestaat uit een 

verkennings-, blus- en extractierobot en een 

hijsvoertuig om brandende auto's in de 

watercontainers te plaatsen.  

De DBDMH heeft een akkoord gesloten met de 

brandweer van de Audifabriek in Vorst, die een 

aanhangwagen, een container met krachtige 

ventilatie en een container voor de afkoeling en het 

blussen van elektrische auto's ter beschikking kan 

stellen. 

Volgens de analyse van de DBDMH vormen 

batterijbranden een nieuw en toenemend risico dat 

we niet mogen veronachtzamen, zeker in tunnels en 

parkeergarages. 

Er moeten preventie- en interventiemaatregelen 

komen die rekening houden met elektrische 

vrachtwagens. Tot nu toe heeft de DBDMH echter 

nog geen actieplan, behalve dan de aanschaf van 

het vermelde materieel.  

 

implantée à Forest, ainsi qu'aux autres zones de 

secours qui disposent du matériel nécessaire.  

En outre, le Siamu envisage d'étancher un de ses 

conteneurs d'ici l’été 2020, de sorte que la Région 

disposera de deux conteneurs étanches. En cas de 

nécessité, il sera toujours possible de 

réquisitionner des conteneurs non étanches auprès 

de sociétés privées. Toutefois, dans un tel cas, il se 

posera la question de la récupération des eaux 

d’extinction.  

Un groupe de travail a été constitué en 

collaboration avec le magazine Fireforum afin de 

définir les meilleures pratiques dans le domaine 

des mesures de prévention quant aux vecteurs 

énergétiques dans les espaces clos. Ce groupe 

commencera par les véhicules électriques dans les 

parkings souterrains et passera ensuite aux 

batteries utilisées pour stocker l'énergie solaire. La 

procédure fédérale de lutte contre les incendies de 

véhicules suppose qu'il s'agit d'un véhicule à 

énergie alternative, jusqu'à preuve du contraire. 

Un cahier des charges est en cours de rédaction 

pour l’acquisition d’un robot d’extinction d'ici 

2021, pour un budget estimé à 300.000 euros. Un 

autre cahier des charges sera établi pour 

l’acquisition, la même année, d’un élévateur de 

charges, pour un budget de 250.000 euros. Les 

frais de formation s'élèvent, quant à eux, à 80.000 

euros. 

Il n'existe pas de conteneur pour les bus, en raison 

de la taille du véhicule. À ce sujet, le Siamu a 

contacté le constructeur Van Hool, afin de savoir 

comment s'y prendre pour éteindre un bus 

électrique en feu.  

Le matériel spécifique nécessaire se compose d'un 

robot de reconnaissance, d'extinction et 

d’extraction ainsi que d'un véhicule élévateur de 

charges permettant d'immerger les véhicules 

sinistrés dans les conteneurs étanches. 

Dans l’immédiat, le Siamu a conclu un accord avec 

le service d'incendie privé de l’usine Audi, 

implantée à Forest, qui peut mettre à la disposition 

du Siamu une remorque et un nouveau conteneur 

équipés de ventilateurs puissants, ainsi qu'un 

conteneur pour le refroidissement et l'extinction 

des véhicules électriques. 
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De heer Hicham Talhi (Ecolo) (in het Frans).- 

Voor personenauto's hebben we de koe bij de 

horens gevat, maar voor grote voertuigen is er nog 

werk aan de winkel, terwijl de MIVB toch al een 

aantal elektrische bussen inzet. 

Het zou nuttig zijn om dit probleem met de MIVB te 

bespreken, want de DBDMH kan de lasten niet 

alleen dragen. Net Brussel en andere bedrijven 

zullen misschien ook in elektrische vrachtwagens 

investeren.  

Er is nood aan een globaal Brussels plan voor grote 

elektrische of hybride voertuigen. Daarna kunnen 

we met Brussel Preventie en Veiligheid (BPV) 

nagaan welke middelen we voor het plan moeten 

uittrekken.  

  

L’analyse des risques du territoire de la Région de 

Bruxelles-Capitale, réalisée par le Siamu, souligne 

que le phénomène constitue un nouveau danger à 

surveiller, eu égard aux risques qu’il peut 

présenter, notamment dans des infrastructures 

telles que les tunnels ou les parkings souterrains, et 

compte tenu de la potentielle hausse du nombre de 

véhicules de type électrique au cours des années à 

venir. 

Des mesures de prévention, d’intervention et 

d’équipement devront, le cas échéant, être définies. 

Ces réponses adaptées devront également tenir 

compte de l’apparition de ces technologies sur des 

véhicules lourds. Toutefois, à ce stade, le Siamu 

n’a pas encore initié d’étude ni formalisé de 

véritable plan d’action, hormis l’acquisition du 

matériel ci-dessus afin de disposer d’une première 

réponse. 

M. Hicham Talhi (Ecolo).- Je vois que nous 

avons pris la balle au bond pour les petits 

véhicules, car des partenariats ont déjà été noués. 

Nous avons visité l'usine Van Hool. Pour les 

grands véhicules, cependant, il subsiste une 

véritable inquiétude, car une centaine de bus 

électriques très longs est déjà en service à la STIB. 

J'entends que des mesures doivent être prises et 

que la situation est compliquée. 

En réalité, une menace potentielle circule dans nos 

villes et nous n'avons aucune réponse adaptée à 

fournir rapidement. Concernant les coûts, une 

discussion avec nos partenaires de la STIB pourrait 

s'avérer utile, car le Siamu ne peut assumer le coût 

à lui seul. Bruxelles Propreté ainsi que d'autres 

sociétés privées investiront peut-être dans des 

camions électriques. 

À l'avenir, il conviendra de transposer un plan 

global bruxellois pour ces gros véhicules 

électriques ou hybrides. Par la suite, nous 

pourrions peut-être, en concertation avec Bruxelles 

Prévention et sécurité (BPS), examiner les moyens 

de déployer ce plan et voir qui sera chargé du 

financement de ces équipements lourds.  

  

De heer Pascal Smet, staatssecretaris (in het 

Frans).- Uw vraag over de MIVB moet u aan 

minister Van den Brandt stellen. De MIVB is 

M. Pascal Smet, secrétaire d'État.- Vous devez 

adresser votre question à ma collègue Elke Van 

den Brandt pour ce qui concerne la STIB, car 
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namelijk zelf verantwoordelijk voor haar materieel 

en haar stelplaatsen.  

Hetzelfde geldt voor Net Brussel. BPV staat dan 

weer in voor het globale plan, niet de brandweer.  

- Het incident is gesloten. 

  

l'exploitant est en premier lieu responsable de son 

matériel et de ses dépôts.  

Il en va de même pour Bruxelles Propreté. Et c'est 

BPS qui est responsable de la rédaction du plan 

global, pas les pompiers.  

- L'incident est clos. 

  

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

HICHAM TALHI 

AAN DE HEER PASCAL SMET, 

STAATSSECRETARIS VAN HET 

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK 

GEWEST, BEVOEGD VOOR 

STEDENBOUW EN ERFGOED, 

EUROPESE EN INTERNATIONALE 

BETREKKINGEN, BUITENLANDSE 

HANDEL EN BRANDBESTRIJDING EN 

DRINGENDE MEDISCHE HULP, 

betreffende "de agressie tegen Brusselse 

brandweerlui". 

  

QUESTION ORALE DE M. HICHAM TALHI  

À M. PASCAL SMET, SECRÉTAIRE 

D'ÉTAT À LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE CHARGÉ DE 

L'URBANISME ET DU PATRIMOINE, 

DES RELATIONS EUROPÉENNES ET 

INTERNATIONALES, DU COMMERCE 

EXTÉRIEUR ET DE LA LUTTE 

CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 

MÉDICALE URGENTE, 

concernant "les agressions contre les 

pompières et pompiers bruxellois". 

  

De heer Hicham Talhi (Ecolo) (in het Frans).- 

Afgelopen zomer waren er verschillende gevallen 

van agressie tegen brandweerlieden tijdens 

interventies. Dat is onaanvaardbaar! De regering 

moet al het mogelijke doen om deze mensen te 

beschermen en de daders te bestraffen.  

In november wees u in een antwoord over deze 

kwestie op: 

- de acties van de Brusselse Hoofdstedelijke Dienst 

voor Brandbestrijding en Dringende Medische 

Hulp (DBDMH) om de interventies efficiënter en 

veiliger te maken; 

- de werkgroep met vertegenwoordigers van de 

DBDMH en de politie over politiebegeleiding bij 

riskante interventies; 

- een studie van de DBDMH over het gebruik van 

externe camera's zonder de privacyregels te 

schenden.  

M. Hicham Talhi (Ecolo).- Cet été, à quelques 

jours d'intervalle, un pompier a été frappé au 

visage lors d’une intervention visant à éteindre des 

conteneurs de déchets incendiés, et un camion de 

pompiers a été pris pour cible par des projectiles. 

Ces agressions à l'encontre des pompiers, dont la 

mission est de sauver des vies, sont inacceptables ! 

C'est pourquoi je suis ce dossier de près et vous 

repose la question. Le gouvernement doit prendre 

toutes les mesures pour assurer la protection de nos 

pompiers et sanctionner les auteurs de tels actes.  

En novembre dernier, vous répondiez à une 

question sur le sujet en citant : 

- les actions entreprises par le Service d'incendie et 

d'aide médicale urgente (Siamu) en vue de 

permettre une intervention plus efficace et plus 

sûre du service en cas de désordre urbain ; 

- la participation du Siamu au groupe de travail 

"procédure escorte" créé par la haute fonctionnaire 

de l’agglomération bruxelloise, auquel ont 

également participé les services de police. Vous 
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Zijn er sinds de voorbije zomer nog nieuwe gevallen 

geweest van agressie tegen brandweerlieden?  

Beschikt u over statistieken van dergelijke gevallen 

tijdens de voorbije twee jaar?  

Welke voorstellen heeft de werkgroep over de 

politiebegeleiding opgeleverd? Worden die al 

toegepast? Welke voorstellen werden verworpen en 

waarom? 

Komt er een evaluatie van de aanpak op 

oudejaarsavond? Zal die vanaf nu systematisch 

worden toegepast bij grote evenementen?  

Hoever staat de studie over het gebruik van externe 

camera's? Zullen die op de voertuigen worden 

geplaatst of worden het bodycams? Wanneer zullen 

de resultaten van de studie beschikbaar zijn?  

  

indiquiez que le Siamu avait pu y formuler des 

propositions claires pour une meilleure 

appréciation et une meilleure gestion du risque ; 

- la mise à l’étude au sein du Siamu de l’utilisation 

de caméras externes et la manière dont elles 

peuvent être intégrées dans le fonctionnement du 

service, sans enfreindre les règles relatives au 

respect de la vie privée. 

De nouveaux cas d’agression envers nos pompiers 

sont-ils à déplorer depuis l'été ? 

Disposez-vous de statistiques sur la quantité et 

l'évolution des agressions à l'encontre des 

pompiers bruxellois au cours des deux dernières 

années ? 

Qu'en est-il des propositions formulées par le 

Siamu au groupe de travail "procédure escorte" ? 

Quelles sont les propositions retenues ? Sont-elles 

déjà appliquées ? Lesquelles ont été rejetées et 

pour quel motif ? 

Ledit groupe de travail était-il également lié au 

dispositif de la Saint-Sylvestre, cette année ? Une 

évaluation de ce dispositif est-elle prévue ? Dans 

l'affirmative, dans quel délai ? Ce type de dispositif 

sera-t-il systématiquement utilisé lors de futurs 

grands événements sportifs ou culturels ? 

Où en est l'étude sur l'utilisation de caméras 

externes par le Siamu ? Les caméras seraient-elles 

disposées sur les camions ou sur les pompiers eux-

mêmes lors de leurs interventions ? Dans quel 

délai les résultats de ladite étude seront-ils 

disponibles ? 

  

De heer Pascal Smet, staatssecretaris (in het 

Frans).- Sinds 21 september 2019 zijn er 20 feiten 

van agressie geregistreerd. In 2019 waren het er in 

totaal 43, tegenover 31 in 2018. Het gaat dan om 

verbale agressie, bedreigingen, beledigingen, 

seksueel getinte opmerkingen en fysieke agressie.  

De werkgroep rond politiebegeleiding werd 

opgericht na de onlusten tijdens de jaarwisseling 

2018-2019 en de procedure die er werd uitgewerkt, 

werd voor het eerst toegepast tijdens de 

jaarwisseling 2019-2020. Er zijn waakzaamheids-

M. Pascal Smet, secrétaire d'État.- Depuis le 

1er septembre 2019, nous avons recensé 20 faits, et 

43 au total pour 2019, contre 31 en 2018. Par fait, 

nous entendons tout type d'agression : agressions 

verbales, menaces, intimidations, insultes, propos 

à connotation sexuelle, agressions physiques, 

mouvements, coups, caillassages.  

Le groupe de travail "procédure escorte" a été mis 

en place par la haute fonctionnaire à la suite des 

désordres urbains de la Saint-Sylvestre 2018-2019, 

qui avaient fortement perturbé le travail des 



 I.V. COM (2019-2020) Nr. 72  18-02-2020 C.R.I. COM (2019-2020) N° 72 58 

 COMMISSIE BINNENLANDSE ZAKEN   COMMISSION AFFAIRES INTÉRIEURES  

 

 

 

 

Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Integraal verslag – Commissie voor de Binnenlandse Zaken – Zitting 2019-2020 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Compte rendu intégral – Commission des affaires intérieures – Session 2019-2020 

 

zones bepaald waarbinnen politiebegeleiding, 

indien nodig, mogelijk is.  

Volgens de evaluaties door de DBDMH en de hoge 

ambtenaar, die de werkgroep coördineerde, heeft 

de procedure tijdens de jaarwisseling 2019-2020 

uitstekend gewerkt. Ze zou ook bij andere 

gelegenheden kunnen worden ingezet, als uit een 

risicoanalyse blijkt dat dat nodig is. Die analyse is 

een taak voor de politie.  

De DBDMH acht het wel noodzakelijk om 

preventieve acties te voeren om het imago van de 

dienst bij een bepaald publiek op te krikken. Dat 

moet een prioriteit zijn in het gewestelijke Globaal 

Veiligheids- en Preventieplan (GVPP). 

De huidige federale wetgeving laat de 

brandweerlieden helaas niet toe om camera's te 

plaatsen op hun voertuigen of te bevestigen op hun 

lichaam. Ik zal de federale overheid vragen om de 

wetgeving rond camera's op voertuigen aan te 

passen.  

  

services de secours et d'intervention. La procédure 

qui en a découlé a été utilisée pour la Saint-

Sylvestre 2019-2020.  

Dans ce cadre, complété par des réunions 

bilatérales avec les services de police, des zones de 

vigilance ont été établies et un accompagnement 

des services de secours par les services de police a 

été prévu lorsqu'il s'avérait nécessaire.  

Selon l'évaluation réalisée en interne au Siamu, 

ainsi qu'au niveau multidisciplinaire via la haute 

fonctionnaire, ces dispositifs ont très bien 

fonctionné, dans le sens où ils ont permis aux 

services de secours d'intervenir en toute sécurité. 

Ils pourront être utilisés en d'autres occasions, si 

une analyse des risques en matière d'ordre public 

l'estime nécessaire. Cette analyse relève des 

services de police.  

Le Siamu estime néanmoins nécessaire que des 

actions de prévention soient menées en vue de 

restaurer l'image des services de secours et 

d'intervention auprès de certains publics. Cela 

devrait constituer l'une des priorités du plan global 

de sécurité et de prévention (PGSP) régional.  

La législation fédérale actuelle ne permet 

malheureusement pas aux pompiers de placer des 

caméras sur leurs véhicules ou - même s'ils ne le 

souhaitent pas vraiment - sur leur personnel. Nous 

allons donc demander au législateur fédéral de 

modifier la loi pour ce qui concerne l'utilisation de 

caméras sur les véhicules.  

  

De heer Hicham Talhi (Ecolo) (in het Frans).- De 

federale wetgeving zal ik bespreken met mijn 

collega's die in het federaal parlement zitten.  

Er zijn ook heel wat gevallen van agressie die de 

statistieken niet halen, omdat de brandweerlieden 

ze niet aangeven. De cijfers geven dus een 

vertekend beeld. 

(Opmerkingen van de heer Smet) 

- Het incident is gesloten. 

______ 

M. Hicham Talhi (Ecolo).- S'agissant de la 

législation fédérale, j'en discuterai avec mes 

collègues à ce niveau.  

Quant aux statistiques, une série d'agressions ne 

sont pas répertoriées, car les agents eux-mêmes 

n'entreprennent pas la démarche de les dénoncer, 

sans compter l'absence de proactivité dans leur 

recensement. Nous pourrions donc avoir le 

sentiment que le nombre d'agressions diminue 

alors que ce n'est pas le cas. 

(Remarques de M. Smet)  

- L'incident est clos.  

______ 

 


